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La.Universidad de Se,v’lla organiza
la primera Feria Online de Empleo
El evento se ce|ebra desde aver basra esta medianocheo Cuenta casi 2°000
inscritos, cerca de 40 ernpresas participantes V rnAs de 5°000 accesses i, ic s

£S.S.
SEVIU.A

,La Universidad de
Sevilla, a tray,s de su
Secretariado de Pr~cti-
cas en Empresa y Em-
pleo, organiza la prime-
ra Feria Online de Em-
pleo, enfocada como un
punto de encuentro vir-
tual entre las empresas
los estudiantes y egresados
en b~squeda de empleo.
~Hemos establecido una
cadencia de trabajo cada
seis meses, gn noviembre hi-
cimos una feria presencial,
ahora en matzo esta virtual y
en octubre del afio
que viene ya est~ pro-
gramada la siguiente .o.-~_
feria presencial. Asi
las empresas entran en
una rutina de trabajo
con la Universidad de
Sevilla>>, comenta Math
del Mar Garda Gorditlo,
directora del Secretaria-
do de Pricticas en Em-
presas y Empleo de la
Universidad de Sevilla y
organizadora del evento.

Este encuentro, que
se celebra desde aver
hasta la medianoche de
hoy, cuenta con casi
2.000 inscritos, cerca de
40 empresas y mas de 5.ooo~.
accesos flnicos, que interac-

....tuaran con ~os parlc~pantes
a tray, s de los recursos y
actividades propuestos des-
de sus propios stands vir-
tuales. ~Las cifras indican
que la campafia de difusi6n
a tray, s de las redes socia-
les esli teniendo muy buen
~xito. Tenemos noticias de
que la mejor feria que se ce-
lebr6 el afio pasado tuvo
1.3oo inscfitos, nosotros ya
hemos superado estas ex-
pectativas~, confirma Gar-
cia Gordillo.

La primera Feria Online
de Empleo de la Universidad
de Sevilla posee un formato
totalmente gratuito y para
participar en ella requiere de
un registro previo en la di-
recci6n web: http://www.fe-
riaempleousonli-ne.com.

Una vez que se haya for-
malizado la inscripci6n, to-
das las empresas asistentes
tendr~n acceso al perfil
creado y ser~n ellas mismas
las que programen los di-
versos chats y actividades
que ofrecen.

Durante el evento se de-

La directora del Secretariado de Pr~cticas en
Empresas y Empleo de la Universidad de Sevilla,
Maria del Mar Garcla Gordillo, a la izquierda. Arriba,
una seleccibn de pantallazos del portal de la I Ferla
Online de Empleo./Un~ddeS~.llu

sarrollar~n numerosas acti-
vidades dirigidas a conectar
a los estudiantes y egresa-

dos con las empresas,
las cuales dispondr~n
de un stand con infor-
maci6n, un espacio para
subir el culliculum, ieali-
zarfin chats, entrevistas,

procesos de selecci6n, etc.
~<Cuando terminan los es-

un punto de in-
en la tra-

de los j6venes
y lo que mils demandan es
orientaci6n para la inserci6n
laboral~>, asegura.

~Segfin datos de afios an-
teriores, estamos veinte
puntos pot encima en el ca-
so de grado de la tasa de in-
serci6n laboral para j6venes
entre 23 y 24 afios, lo cual es

un buen indicador~>,
comenta. ~Estudiar es
rentable~.

El Secretariado de

Pr~cticas en Empresa y Em-
pleo de la Universidad de Se-
villa contar~ tambi6n con un
stand y un chat en los que se
informari de todas las acti-
vidades que realiza este ser-
vicio universitario. E1 chat

estar~ activo los dias 11 y
12 de marzo en horatio de
10 a 18 horas.

Entre las mg de 4o em-
presas participantes se en-
cuentran Caser, Balumba,
el Grupo Viatek, Guadal-
tech, Amadeus y otras mu-
chas mSs de diversos secto-
res productivos.

En la jornada de hoy (que
se prolongar~ hasta media-
noche) se celebrar~ alas 12 el
chat gC6mo funciona Infoem-
pleo? Resuelve tus dudas, en
el que la empresa aclarar~
todas las cuestiones para
despejar las dudas acerca
del funcionamiento de su
portal. Posteriormente, se
suceder~n diversos chats en
los que otras empresas parti-
cipantes contactar~n direc-
tamente con los inscritos
que est~n interesados.

Para m~s informaci6n.’
http://www.feriaempleou-
sonline.com. ̄
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SALIR

A INTERNET

Yocomobien.es, la plataforma on line que
vende cestas semanales a domicilio con
los productos frescos necesarios para que
sus clientes puedan preparar en unos po-
cosminutos las recetas que diseñan sus
nutricionistas, ha lanzado sus recetas co-

modín. Con esta opción, los usuarios pue-
den intercambiar hasta tres recetas de su
menú base, por lo que podrá configurar su
menú amedida. Esta novedad está dispo-
nible para los Menú Casero, La Nuit, Menú
Exprés y Día y Noche.

Tres recetas comodín en Yocomobien.es

La pizarra
inteligente
SMART kapp
llega a España

TECNOLOGÍA

SMART Technologies ha lleva-
do su innovadora SMART
kapp a varios nuevos merca-
dos. Ya disponible en Nortea-
mérica, Reino Unido e Irlanda,
su pizarra inteligente se distri-
buye ahora en seis países euro-
peos más, con la colaboración
de una selección de socios de
canal. Así, esta innovadora pi-
zarra llega ahora a España,
además de Francia, Noruega,
Portugal, Suecia y Suiza.

Esta pizarra trabaja con ro-
tuladores tradicionales, de bo-
rrado en seco, y permite a sus
usuarios colaborar, compartir
y guardar su trabajo a tiempo
real, en cualquier dispositivo y
en cualquier parte. Está dispo-
nible en dos tamaños: el mode-
lo original de 42 pulgadas, que
imita el tamaño de un rotafolio
tradicional, y un modelo más
grande de 84 pulgadas, similar
al tamaño de una pizarra tradi-
cional de sala de reuniones.

Toda la información sobre
cómo adquirir una de estas pi-
zarras está en la página
www.smartkapp.com. Además,
la aplicación para smartphone
está ya disponible para descar-
ga en las tiendas Apple App y
en Google Play.

Lamodade
Showroomprive
se vende ahora
a 167países

LANZAMIENTO

Showroomprive.com, el segun-
do mayor comercio electrónico
en Europa en el sector de las
ventas privadas, apuesta por el
desarrollo internacional para
continuar creciendo y ha lanza-
do un nuevo site que le permiti-
rá operar en 167 países.

Hasta ahora, Showroompri-
ve.com contaba con web local
en ocho países: España, Fran-
cia, Italia, Portugal, Reino
Unido, Bélgica, Polonia y Ho-
landa, mercados en los que se-
guirá presente con cada una
de sus diferentes webs adapta-
das a cada país. La nueva tien-
da on line, disponible en in-
glés, permitirá a los consumi-
dores de los nuevos mercados,
dentro y fuera de Europa, pa-
gar con el tipo de moneda ac-
tiva en su estado, lo que supo-
ne un gran avance para la em-
presa, que hasta ahora acepta-
ba euros y libras esterlinas.

3 ‘www.showroomprive.es’

MUSEOS

El Museo del Prado se ha incorpo-
rado a dos innovadores proyectos
educativos, canal iTunes U y Miría-
daX, en el marco del programa
Prado on line, que cuenta con el
apoyo de Telefónica. El objetivo es
incrementar el conocimiento so-
bre la colección y las actividades
del museo a través de internet.

Así, el museo se incorpora a iTu-
nes U, canal concebido para dar

servicio principalmente al mundo
académico, con un total de 309 ar-
chivos de audio y 441 vídeos que
se ofrecen en la lengua nativa del
ponente (598 en español, 92 en in-
glés, 25 en francés, 20 en italiano,
12 en alemán, y tres en ruso, neer-
landés y húngaro, respectivamen-
te). El Prado se suma así a univer-
sidades como Harvard o Cam-
bridge, museos como el Metropo-
litan, Tate o MoMA y bibliotecas
de todo el mundo que cuentan con

su propia página en esta platafor-
ma. El Prado participará también
en MiríadaX, plataforma de Tele-
fónica Educación Digital de cursos
masivos y gratuitos, que cuenta
con más de un millón de matricu-
lados y más de 200 cursos. Esta ini-
ciativa permitirá la creación de
cursos con contenido sobre El Pra-
do con una gran difusión para to-
do público de habla hispana.

3 ‘www.museodelprado.es’

El Prado abre su colección a la red

Con estos programas, el museo quiere darse a conocer en la red.

HOY

La Universidad de Sevilla, a tra-
vés de su Secretariado de Prácti-
cas en Empresa y Empleo, ha
puesto en marcha la primera edi-
ción de la Feria On Line de Em-
pleo, que arrancaba ayer y que ha
sido concebida como un punto de
encuentro virtual entre las em-
presas y los estudiantes y egresa-
dos en búsqueda de empleo. La ci-
ta continúa durante todo el día de
hoy y todo lo que ocurre en ella
está disponible a través de la web
www.feriaempleousonline.com.

Con una duración de dos jorna-
das, este encuentro cuenta con
casi 2.000 inscritos, cerca de 40
empresas y más de 5.000 accesos
únicos, que interactuarán con los
participantes a través de los re-
cursos y actividades propuestos

desde sus propios expositores vir-
tuales. La primera Feria On Line
de Empleo de la Universidad de
Sevilla posee un formato total-
mente gratuito y para participar
en ella es necesario registrarse
con anterioridad.

Una vez que se haya formali-
zado la inscripción, todas las
empresas asistentes tendrán ac-
ceso al perfil creado y serán ellas
mismas las que programen los
diversos chats y actividades que
ofrecen. Durante estos días se
han programado diferentes acti-

vidades dirigidas a conectar a
los estudiantes y egresados con
las empresas. Las compañías
participantes disponen de un
expositor con información así
como de un espacio en el que
colgar el currículum y realizar
chats, entrevistas, procesos de
selección y cualquier otra activi-
dad de cara a encontrar posibles
candidatos entre los alumnos.

El Secretariado de Prácticas
en Empresa y Empleo de la Uni-
versidad de Sevilla cuenta tam-
bién con un expositor y un chat
en los que se informa de todas
las actividades que realiza este
servicio universitario. El chat
estará activo hoy en horario de
10:00 a 18:00.

3 Más en la página www.feriaem-

pleousonline.com’

M. G.

Cada empresa cuenta con un expositor virtual en el que informar a los visitantes o hacer entrevistas.

El evento virtual está
diseñadopara poner en
contacto a las empresas
y a los estudiantes

Primera Feria On Line de
Empleo en laHispalense
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La US convoca ayudas sociales extraordinarias por
valor de casi 160.000 euros para alumnos en precario
La Universidad de Sevilla (US) ha lanzado una convocatoria de ayudas sociales
extraordinarias, con un presupuesto de 158.760 euros, destinadas a aquellos
estudiantes que por diversas circunstancias estén en una situación precaria como
consecuencia de una situación sobrevenida, con idea de que ningún alumno quede
excluido del estudio por razones económicas.

La Universidad de Sevilla (US) ha lanzado una convocatoria de ayudas sociales extraordinarias, con un presupuesto de
158.760 euros, destinadas a aquellos estudiantes que por diversas circunstancias estén en una situación precaria como
consecuencia de una situación sobrevenida, con idea de que ningún alumno quede excluido del estudio por razones
económicas.

Ampliar foto
En la convocatoria de la Hispalense, consultada por Europa Press, se
establece como requisito estar matriculado en la US de, al menos 30
créditos, o de menos si éstos son los que les restan para finalizar sus
estudios. Asimismo, se debe acreditar una disminución "drástica" de los
ingresos de la unidad familiar como consecuencia de una situación
sobrevenida en 2013 o 2014, siempre que la sede académica la
considere "suficientemente justificada".

Con ello, la institución se refiere a la situación legal de desempleo de
algún miembro que anteriormente aportara ingresos, el fallecimiento de
alguna persona dentro de la unidad familiar, separación o divorcio,

reconocimiento legal de la condición de persona con discapacidad con un grado igual o superior al 33 por ciento,
enfermedad grave, paso de algún miembro a condición de pensionista o afección por catástrofe natural, entre otras
situaciones.

Como norma general, se exigirá que la disminución haya sido al menos del 20 por ciento en la renta de la unidad
familiar. No tendrán derecho a obtener la ayuda aquellos solicitantes que hayan obtenido la misma en convocatorias
anteriores, si es que no ha habido una nueva situación sobrevenida.

El plazo de presentación de solicitudes es del 9 al 23 de marzo, ambos inclusive. La cuantía de las ayudas será variable,
siendo el importe máximo de las ayudas de 1.500 euros: éste podrá ser incrementado en el caso de que lo permita la
disponibilidad del crédito presupuestario.

"bajísimo" número de alumnos que abandonan por impago

Respecto a la situación de los alumnos becados de la Hispalense, la vicerrectora de Estudiantes, Pastora Revuelta,
explicaba recientemente a Europa Press, en relación a las ayudas estatales, que mientras que en el curso 2012-2013 la
US registraba 2.036 alumnos con expediente "brillante" y familias con el umbral de renta más bajo a los que se les
otorgaba una beca de más de 6.000 euros anuales, en la campaña siguiente ningún estudiante de estas características
académicas —"cuyo número no ha decrecido"— ha logrado una ayuda de tal cantidad: unos 1.600 recibieron de 2.500 a
3.000, y otra cifra similar, de 3.000 a 3.500 euros.

"Es un recorte tremendo: los chicos reúnen todos los requisitos, con una situación económica familiar mala, se han
esforzado más, pero como el reparto de ayudas en cuantía variable ha bajado, ésa es la ayuda que les ha tocado",
lamentaba Revuelta.

Con todo, estos alumnos, en líneas generales, "pasan las dificultades que sean y se buscan la vida, pero siguen". No
obstante, sí se ha detectado una bolsa de alumnos que abandonan por impago, bien por dificultades económicas o por
agotar convocatoria: el número es "bajísimo" y no llega al 1 por ciento de los 60.000 estudiantes de la Hispalense, pues
el curso pasado "no llegaron a 700" —en el 2012-13 hubo unos 1.000—, y con las medidas implantadas en este curso,
fundamentalmente el fraccionamiento de pago, se espera que ese número "baje todavía más y se salve a la gente que
no pagaba porque no tenía medios".

En cuanto a la ampliación de plazos para abonar la matrícula, la vicerrectora ha confirmado que unos 30.000 alumnos, la
mitad del total, se han acogido a esta fórmula. "Teniendo en cuenta que era el primer curso que poníamos este sistema,
se ha desarrollado bastante bien, con pocas incidencias", ha manifestado.
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La US convoca ayudas sociales extraordinarias por
valor de casi 160.000 euros para alumnos en precario
SEVILLA, 11 (EUROPA PRESS)

La Universidad de Sevilla (US) ha lanzado una convocatoria de ayudas sociales extraordinarias, con un presupuesto de
158.760 euros, destinadas a aquellos estudiantes que por diversas circunstancias estén en una situación precaria como
consecuencia de una situación sobrevenida, con idea de que ningún alumno quede excluido del estudio por razones
económicas.

En la convocatoria de la Hispalense, consultada por Europa Press, se establece como requisito estar matriculado en la
US de, al menos 30 créditos, o de menos si éstos son los que les restan para finalizar sus estudios. Asimismo, se debe
acreditar una disminución "drástica" de los ingresos de la unidad familiar como consecuencia de una situación
sobrevenida en 2013 o 2014, siempre que la sede académica la considere "suficientemente justificada".

Con ello, la institución se refiere a la situación legal de desempleo de algún miembro que anteriormente aportara
ingresos, el fallecimiento de alguna persona dentro de la unidad familiar, separación o divorcio, reconocimiento legal de
la condición de persona con discapacidad con un grado igual o superior al 33 por ciento, enfermedad grave, paso de
algún miembro a condición de pensionista o afección por catástrofe natural, entre otras situaciones.

Como norma general, se exigirá que la disminución haya sido al menos del 20 por ciento en la renta de la unidad
familiar. No tendrán derecho a obtener la ayuda aquellos solicitantes que hayan obtenido la misma en convocatorias
anteriores, si es que no ha habido una nueva situación sobrevenida.

El plazo de presentación de solicitudes es del 9 al 23 de marzo, ambos inclusive. La cuantía de las ayudas será variable,
siendo el importe máximo de las ayudas de 1.500 euros: éste podrá ser incrementado en el caso de que lo permita la
disponibilidad del crédito presupuestario.

"BAJÍSIMO" NÚMERO DE ALUMNOS QUE ABANDONAN POR IMPAGO

Respecto a la situación de los alumnos becados de la Hispalense, la vicerrectora de Estudiantes, Pastora Revuelta,
explicaba recientemente a Europa Press, en relación a las ayudas estatales, que mientras que en el curso 2012-2013 la
US registraba 2.036 alumnos con expediente "brillante" y familias con el umbral de renta más bajo a los que se les
otorgaba una beca de más de 6.000 euros anuales, en la campaña siguiente ningún estudiante de estas características
académicas --"cuyo número no ha decrecido"-- ha logrado una ayuda de tal cantidad: unos 1.600 recibieron de 2.500 a
3.000, y otra cifra similar, de 3.000 a 3.500 euros.

"Es un recorte tremendo: los chicos reúnen todos los requisitos, con una situación económica familiar mala, se han
esforzado más, pero como el reparto de ayudas en cuantía variable ha bajado, ésa es la ayuda que les ha tocado",
lamentaba Revuelta.

Con todo, estos alumnos, en líneas generales, "pasan las dificultades que sean y se buscan la vida, pero siguen". No
obstante, sí se ha detectado una bolsa de alumnos que abandonan por impago, bien por dificultades económicas o por
agotar convocatoria: el número es "bajísimo" y no llega al 1 por ciento de los 60.000 estudiantes de la Hispalense, pues
el curso pasado "no llegaron a 700" --en el 2012-13 hubo unos 1.000--, y con las medidas implantadas en este curso,
fundamentalmente el fraccionamiento de pago, se espera que ese número "baje todavía más y se salve a la gente que
no pagaba porque no tenía medios".

En cuanto a la ampliación de plazos para abonar la matrícula, la vicerrectora ha confirmado que unos 30.000 alumnos, la
mitad del total, se han acogido a esta fórmula. "Teniendo en cuenta que era el primer curso que poníamos este sistema,
se ha desarrollado bastante bien, con pocas incidencias", ha manifestado.
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Andalucía

El plazo para solicitarlas, del 9 al 23 de marzo

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La US convoca ayudas
sociales extraordinarias por valor de casi 160.000
euros para alumnos en precario

Foto: EUROPA PRESS/US

SEVILLA, 11 Mar. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US) ha lanzado una convocatoria de ayudas sociales extraordinarias, con un

presupuesto de 158.760 euros, destinadas a aquellos estudiantes que por diversas circunstancias estén en una

situación precaria como consecuencia de una situación sobrevenida, con idea de que ningún alumno quede

excluido del estudio por razones económicas.

   En la convocatoria de la Hispalense, consultada por Europa Press, se establece como requisito estar

matriculado en la US de, al menos 30 créditos, o de menos si éstos son los que les restan para finalizar sus

estudios. Asimismo, se debe acreditar una disminución "drástica" de los ingresos de la unidad familiar como

consecuencia de una situación sobrevenida en 2013 o 2014, siempre que la sede académica la considere

"suficientemente justificada".

   Con ello, la institución se refiere a la situación legal de desempleo de algún miembro que anteriormente

aportara ingresos, el fallecimiento de alguna persona dentro de la unidad familiar, separación o divorcio,

reconocimiento legal de la condición de persona con discapacidad con un grado igual o superior al 33 por

ciento, enfermedad grave, paso de algún miembro a condición de pensionista o afección por catástrofe

natural, entre otras situaciones.

   Como norma general, se exigirá que la disminución haya sido al menos del 20 por ciento en la renta de la

unidad familiar. No tendrán derecho a obtener la ayuda aquellos solicitantes que hayan obtenido la misma en

convocatorias anteriores, si es que no ha habido una nueva situación sobrevenida.

   El plazo de presentación de solicitudes es del 9 al 23 de marzo, ambos inclusive. La cuantía de las ayudas

será variable, siendo el importe máximo de las ayudas de 1.500 euros: éste podrá ser incrementado en el

caso de que lo permita la disponibilidad del crédito presupuestario.

"BAJÍSIMO" NÚMERO DE ALUMNOS QUE ABANDONAN
POR IMPAGO

   Respecto a la situación de los alumnos becados de la Hispalense, la vicerrectora de Estudiantes, Pastora
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Revuelta, explicaba recientemente a Europa Press, en relación a las ayudas estatales, que mientras que en el

curso 2012-2013 la US registraba 2.036 alumnos con expediente "brillante" y familias con el umbral de renta

más bajo a los que se les otorgaba una beca de más de 6.000 euros anuales, en la campaña siguiente ningún

estudiante de estas características académicas --"cuyo número no ha decrecido"-- ha logrado una ayuda de

tal cantidad: unos 1.600 recibieron de 2.500 a 3.000, y otra cifra similar, de 3.000 a 3.500 euros.

   "Es un recorte tremendo: los chicos reúnen todos los requisitos, con una situación económica familiar

mala, se han esforzado más, pero como el reparto de ayudas en cuantía variable ha bajado, ésa es la ayuda

que les ha tocado", lamentaba Revuelta.

   Con todo, estos alumnos, en líneas generales, "pasan las dificultades que sean y se buscan la vida, pero

siguen". No obstante, sí se ha detectado una bolsa de alumnos que abandonan por impago, bien por

dificultades económicas o por agotar convocatoria: el número es "bajísimo" y no llega al 1 por ciento de los

60.000 estudiantes de la Hispalense, pues el curso pasado "no llegaron a 700" --en el 2012-13 hubo unos

1.000--, y con las medidas implantadas en este curso, fundamentalmente el fraccionamiento de pago, se

espera que ese número "baje todavía más y se salve a la gente que no pagaba porque no tenía medios".

   En cuanto a la ampliación de plazos para abonar la matrícula, la vicerrectora ha confirmado que unos

30.000 alumnos, la mitad del total, se han acogido a esta fórmula. "Teniendo en cuenta que era el primer

curso que poníamos este sistema, se ha desarrollado bastante bien, con pocas incidencias", ha manifestado.
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SEVILLA 
La Universidad de Sevilla (US) ha 
cifrado en 111 millones de euros 
la deuda que la Junta de Andalu-
cía mantiene a día de hoy con la 
institución académica, que por 
otro lado mantiene un débito con 
proveedores de 39,6 millones de 
euros, siendo las facturas más an-
tiguas de finales de julio.  

Así lo refleja el rector de la His-
palense, Antonio Ramírez de Are-
llano, en el apartado de Gerencia 
de un informe elevado al Consejo 
de Gobierno el pasado mes de di-
ciembre y que en lo que respecta 
a este factor, según confirmaron a 
Europa Press fuentes de la US, 
mantiene los mismos parámetros. 
De hecho, el rector subraya en di-
cho informe que en estos momen-
tos la situación de tesorería «vuel-
ve a ser negativa».  

En su informe de gobierno de 
2014, la Universidad de Sevilla sí 
apuntaba a la existencia de una 
«leve» mejoría en su situación 
económica y financiera respecto a 
ejercicios anteriores, adquiriendo 
en este sentido una postura que, 
entre otros aspectos, exigía a la 
Junta andaluza la prórroga del 
modelo de financiación para el 
año 2015, así como su «estricta» 
aplicación, con una financiación 
operativa para las diez universi-
dades públicas andaluzas de 
1.135 millones de euros.  

En el informe, la Hispalense, 
asimismo, proponía a la comuni-
dad autónoma que los ajustes 
económicos derivados de una me-
nor disponibilidad de recursos no 
supongan tocar la financiación 
operativa, idea reiterada por el 
propio rector en algunas de sus 
intervenciones.  

También se requería al Ejecuti-
vo para que cuanto antes se ini-
cien los trabajos al objeto de ne-
gociar y aprobar un nuevo mode-
lo de financiación, y se aboga por 

un Plan de Tesorería que dismi-
nuya la asfixia económica deriva-
da de la falta de liquidez y posibi-
lite una adecuada planificación de 
los pagos.  

Recordaba el informe que mien-
tras el primer periodo del modelo 
de financiación (2002-2006), en el 
que la Junta comprometió al Sis-
tema de Universidades Públicas 

Andaluzas el 0,96 por ciento del 
Producto Interior Bruto (PIB) an-
daluz, sí vio cumplido este com-
promiso, en la segunda etapa 
(2007-2011) no se cumplió.

La ex portavoz 
de IU de Pilas 
se defiende 
ante el juez

PILAS 
La ya exportavoz municipal de 
IU-CA en Pilas Marisol Suárez 
prestó ayer declaración como 
imputada ante el Juzgado Mix-
to número 4 de Sanlúcar la Ma-
yor, en el marco de la causa 
abierta después de que, como 
desveló este periódico, un gru-
po de militantes le acusase de 
apropiarse supuestamente de 
cerca de 74.000 euros destina-
dos por el Ayuntamiento de Pi-
las al grupo municipal de IU.  

Suárez informó a Europa 
Press de que aportó al juez ins-
tructor «todas las facturas, 
cuentas y documentos que 
acreditan el pago (de los cita-
dos 74.000 euros) en el funcio-
namiento y trabajo continuado 
del grupo» de concejales de IU-
CA. «Todo cuadra hasta el últi-
mo céntimo», dijo Suárez, toda 
vez que el juzgado, según infor-
maron fuentes del caso, había 
solicitado previamente al Ayun-
tamiento la información relati-
va a los ingresos destinados al 
grupo municipal de IU-CA.  

Suárez aseguró haber salido 
«contenta» de su comparecen-
cia, que se produce unas dos 
semanas después de que ella 
misma renunciase a su acta de 
concejal en «cumplimiento» del 
código ético de la federación de 
izquierdas y para no «dañar la 
imagen» de la formación.  

Los hechos denunciados se 
encuadran entre 2007 y enero 
de 2011, cuando Suárez se ha-
bría hecho cargo de las finan-
zas de la organización local. 
Según el grupo de denuncian-
tes, militantes de la coalición, la 
concejal dimisionaria se habría 
apropiado spuestamente de 
74.000 euros destinados por el 
Ayuntamiento de Pilas a la or-
ganización, a modo de asigna-
ción para el funcionamiento del 
Grupo municipal de la federa-
ción de izquierdas.

Sevilla se convierte desde hoy 
hasta el sábado en lugar de en-
cuentro de algunos de los tec-
nólogos e innovadores más im-
portantes del mundo en los 
campos de la biotecnología, la 
inteligencia artificial y la ro-
bótica, con motivo de la Cum-
bre Europea que Singularity 
University celebra en el Teatro 
de la Maestranza con la pre-
sencia del rey Felipe VI. 

La cirugía robótica, la impre-

sión de carne y piel en laborato-
rio mediante tecnología 3D, las 
nuevas terapias génicas, co-
ches sin conductor que se co-
municarán con los semáforos o 
asistencia en actividades me-
diante inteligencia artificial 
son algunas de las revoluciona-
rias aplicaciones que se expon-
drán en este encuentro, organi-
zado por Singularity Univer-
sity, institución especializada 
en la investigación y formación 
sobre nuevas tecnologías. 

La cumbre reunirá a ‘cere-
bros tecnológicos’ como Da-
niel Kraft, uno de los mayores 
especialistas en inmunología y 
células madre; Neil Jacobs-

tein, experto en robótica e inte-
ligencia artificial; Raymond 
McCauley, autoridad mundial 
en la aplicación de la tecnolo-
gía en medicina, biología o ge-
nética, o Brad Templeton, 
miembro del equipo que dise-
ñó el primer coche sin conduc-
tor desarrollado por Google.  

Estos expertos compartirán 
durante tres días con empren-
dedores, directivos y líderes es-
pañoles las claves de la trans-
formación digital de las orga-
nizaciones para ganar eficien-
cia, encontrar oportunidades 
de negocio e idear nuevas res-
puestas a las demandas de la 
sociedad y del mercado. 

SINGULARITY 
UNIVERSITY, DESDE 
HOY EN SEVILLA 

111 millones de euros, deuda de la 
Junta con la Universidad de Sevilla 
La Hispalense debe a sus proveedores 40 millones, a algunos desde finales del pasado julio

Ramírez de Arellano, en el centro, junto al consejero de Innovación, José Sánchez Maldonado. EL MUNDO

ALCALÁ DE GUADAÍRA 
PP y PA han pedido responsabili-
dades al alcalde de Alcalá de Gua-
daíra, Antonio Gutiérrez Limones, 
después de que, como desvelara 
ayer EL MUNDO de Andalucía, la 
Guardia Civil haya imputado al 
que fuera contable de la extinta so-
ciedad pública Alcalá Comunica-
ción Municipal (ACM) Javier Lu-
que González, por presuntos deli-
tos de malversación de caudales 
públicos y falsedad documental en 

la gestión de dicha empresa depen-
diente del Ayuntamiento de Alcalá. 

Los andalucistas han pedido lle-
gar «hasta el final del asunto», por-
que «se demostrará quiénes han si-
do los verdaderos culpables de los 
presuntos delitos que se investi-
gan». En palabras de la portavoz 
municipal, Lola Aquino, «no se 
puede olvidar que el contable no es 
más que un empleado que cumple 
órdenes directas de responsables 
nombrados por el alcalde». Aquino 

mostró su «plena confianza» en la 
investigación desarrollada por la 
Justicia en el caso ACM.  

El consejo de administración de 
Innovar en Alcalá, empresa que ab-
sorbió a la cúpula y las competen-
cias de ACM, ha aprobado el cese 
del que fuera director gerente de la 
entidad, José Luis Díaz. Asimismo, 
el órgano directivo de Innovar ha 
acordado también la realización de 
una auditoría económica realizada 
por una empresa independiente 

con el objetivo de dilucidar la ver-
dadera situación económico finan-
ciera de esta sociedad municipal, 
según señala Aquino.  

Por su parte, la portavoz munici-
pal del PP, María del Carmen R. 
Hornillo, aseguró que «la Justicia 
estrecha el cerco en el caso de co-
rrupción que salpica al alcalde y a 
parte de su equipo». En este senti-
do, los populares lamentaron nue-
vamente la imagen negativa que de 
Alcalá se está dando en los medios 

de comunicación, como conse-
cuencia de los distintos casos de 
«irregularidades en el entorno del 
Alcalde y su equipo en cuanto a la 
gestión a la gestión económica y, 
sobre todo, la relativa a las empre-
sas públicas que escapan al control 
de la administración municipal».  

Desde que surgieran este caso 
hace año y medio, el gobierno de 
Gutiérrez Limones y él mismo, se-
gún el PP, «jamás han reconocido 
nada, todo lo contrario, cada deta-
lle que sobre la investigación de la 
Guardia Civil ha sido conocido a 
través de los medios de comunica-
ción. «El alcalde siempre vende 
que es una especie de complot de 
todos contra él», dijo.

PP y PA estrechan el cerco sobre Limones 
La oposición pide responsabilidades por la imputación de un ex directivo de ACM por la Guardia Civil 



La US cifra en 111 millones la deuda actual de la Junta
con la institución
El rector subraya que en estos momentos la situación de tesorería "vuelve a ser
negativa". La institución académica debe a sus proveedores 39,6 millones de euros.

Rectorado de la Universidad de Sevilla. / Paco Cazalla

La Universidad de Sevilla (US) ha cifrado en 111 millones de euros  la deuda que la Junta de Andalucía mantiene a día
de hoy con la  institución académica, que por otro lado mantiene un débito con  proveedores de 39,6 millones de euros,
siendo las facturas más  antiguas de finales de julio.
Así lo refleja el rector de la Hispalense, Antonio Ramírez de  Arellano, en el apartado de Gerencia de un informe elevado
al Consejo  de Gobierno el pasado mes de diciembre y que en lo que respecta a  este factor, según han confirmado a
Europa Press fuentes de la US,  mantiene los mismos parámetros. De hecho, el rector subraya en dicho  informe que en
estos momentos la situación de tesorería “vuelve a ser  negativa”.
En su informe de gobierno de 2014, que Ramírez de Arellano  presentó el pasado mes de noviembre, la Universidad de
Sevilla sí  apuntaba a la existencia de una “leve” mejoría en su situación  económica y financiera respecto a ejercicios
anteriores, adquiriendo  en este sentido una postura que, entre otros aspectos, exigía a la  Junta andaluza la prórroga del
modelo de financiación para el año  2015, así como su “estricta” aplicación, con una financiación  operativa para las diez
universidades públicas andaluzas de 1.135  millones de euros.
En el informe, la Hispalense, asimismo, proponía a la comunidad  autónoma que los ajustes económicos derivados de
una menor  disponibilidad de recursos no supongan ‘tocar’ la financiación  operativa, idea reiterada por el propio rector en
algunas de sus  intervenciones.

También se requería al Ejecutivo para que cuanto antes se inicien  los trabajos al objeto de negociar y aprobar un nuevo
modelo de  financiación, y se aboga por un Plan de Tesorería que disminuya la  ‘asfixia’ económica derivada de la falta de
liquidez y posibilite una  adecuada planificación de los pagos.
Recordaba el informe que mientras el primer periodo del modelo de  financiación (2002-2006), en el que la Junta
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comprometió al Sistema  de Universidades Públicas Andaluzas el 0,96 por ciento del Producto  Interior Bruto (PIB)
andaluz, sí vio cumplido este compromiso, en la  segunda etapa (2007-2011) no se cumplió el que se destinara el 1,05 
por ciento del PIB, llegándose, como mucho, al 1,031 por ciento en  2010 –146,8 millones de euros–.

RETRASOS “SIGNIFICATIVOS”
El segundo modelo está prorrogado con el compromiso de que la  financiación operativa a percibir por cada universidad
resultará del  cumplimiento de los correspondientes contratos programa y de las  disponibilidades presupuestarias.
En 2013 y 2014 sí se alcanzó el 1,05 por ciento del PIB, con 146,9  y 140,8 millones, respectivamente. De 2012 a 2014
hubo una afección  por la aplicación del Plan Económico y Financiero de Reequilibrio,  que ha implicado una reducción
global hacia las sedes universitarias  públicas de 122 millones de euros anuales.
Así, la situación económica afectó a la comunidad universitaria en  la medida en que se dieron retrasos “significativos” en
la  disponibilidad de los recursos económicos por la falta de liquidez,  así como una dificultad para elaborar unos
presupuestos “en  equilibrio”. Los trabajadores sufrieron una reducción de  retribuciones y pérdidas de poder adquisitivo y
se ha demorado el  pago a los proveedores.
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La US cifra en 111 millones la deuda actual de la Junta
con la institución, que debe 40 millones a proveedores
El rector subraya que en estos momentos la situación de tesorería "vuelve a ser
negativa"

La Universidad de Sevilla (US) ha cifrado en 111 millones de euros la deuda que la Junta de Andalucía mantiene a día
de hoy con la institución académica, que por otro lado mantiene un débito con proveedores de 39,6 millones de euros,
siendo las facturas más antiguas de finales de julio.

Ampliar foto
Así lo refleja el rector de la Hispalense, Antonio Ramírez de Arellano, en
el apartado de Gerencia de un informe elevado al Consejo de Gobierno el
pasado mes de diciembre y que en lo que respecta a este factor, según
han confirmado a Europa Press fuentes de la US, mantiene los mismos
parámetros. De hecho, el rector subraya en dicho informe que en estos
momentos la situación de tesorería "vuelve a ser negativa".

En su informe de gobierno de 2014, que Ramírez de Arellano presentó el
pasado mes de noviembre, la Universidad de Sevilla sí apuntaba a la
existencia de una "leve" mejoría en su situación económica y financiera
respecto a ejercicios anteriores, adquiriendo en este sentido una postura
que, entre otros aspectos, exigía a la Junta andaluza la prórroga del
modelo de financiación para el año 2015, así como su "estricta"
aplicación, con una financiación operativa para las diez universidades
públicas andaluzas de 1.135 millones de euros.

En el informe, la Hispalense, asimismo, proponía a la comunidad
autónoma que los ajustes económicos derivados de una menor
disponibilidad de recursos no supongan 'tocar' la financiación operativa,
idea reiterada por el propio rector en algunas de sus intervenciones.

También se requería al Ejecutivo para que cuanto antes se inicien los
trabajos al objeto de negociar y aprobar un nuevo modelo de financiación,
y se aboga por un Plan de Tesorería que disminuya la 'asfixia' económica
derivada de la falta de liquidez y posibilite una adecuada planificación de
los pagos.

Recordaba el informe que mientras el primer periodo del modelo de
financiación (2002-2006), en el que la Junta comprometió al Sistema de Universidades Públicas Andaluzas el 0,96 por
ciento del Producto Interior Bruto (PIB) andaluz, sí vio cumplido este compromiso, en la segunda etapa (2007-2011) no
se cumplió el que se destinara el 1,05 por ciento del PIB, llegándose, como mucho, al 1,031 por ciento en 2010 —146,8
millones de euros—.

Retrasos "significativos"

El segundo modelo está prorrogado con el compromiso de que la financiación operativa a percibir por cada universidad
resultará del cumplimiento de los correspondientes contratos programa y de las disponibilidades presupuestarias.

En 2013 y 2014 sí se alcanzó el 1,05 por ciento del PIB, con 146,9 y 140,8 millones, respectivamente. De 2012 a 2014
hubo una afección por la aplicación del Plan Económico y Financiero de Reequilibrio, que ha implicado una reducción
global hacia las sedes universitarias públicas de 122 millones de euros anuales.

Así, la situación económica afectó a la comunidad universitaria en la medida en que se dieron retrasos "significativos" en
la disponibilidad de los recursos económicos por la falta de liquidez, así como una dificultad para elaborar unos
presupuestos "en equilibrio". Los trabajadores sufrieron una reducción de retribuciones y pérdidas de poder adquisitivo y
se ha demorado el pago a los proveedores.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Sevilla  | Local

SINDICATO Falta de coordinación entre áreas

Un contenedor obstaculiza la llegada a una parada en Triana. ASC

María Román
SEVILLA | A los inconvenientes
diarios con los que se tienen
que enfrentar los conductores
de Tussam debido al trabajo
que desempeñan a los man-
dos de un vehículo, se suma
un nuevo obstáculo: los con-
tenedores de Lipasam que,
muchas veces, ubicados en
lugares indebidos e incluso
“usurpando” las paradas de
los autobuses, impiden que
puedan realizar su labor con
normalidad.

Conscientes de esta proble-
mática, agravada desde que
se cambiaron los contenedo-
res por los nuevos mucho más
voluminosos, la Agrupación
Sindical de Conductores
(ASC)  ha manifestado su que-
ja al respecto en repetidas

ocasiones y así se lo ha hecho
llegar al jefe de planificación
y al de operaciones, encarga-
dos de solucionar este tipo de
problemas internos y que de-
berían haber gestionado y
trasladado “este malestar” a
Lipasam para que actuase.

Desde este sindicato, can-
sados de que no se gestionen
sus quejas desde el área de
planificación, se han puesto
en contacto de manera direc-
ta con el gerente de Tussam,
Manuel Torreglosa. “Es pal-
pable la falta de coordinación
entre quienes tienen que re-
solver este problema y puede
que nuestras quejas no hayan
llegado a Lipasam”, señaló a
Viva Sevilla Isidro Fernán-
dez, secretario general de la
ASC, que añadió que Torre-
glosa ya está mediando con
Lipasam. 

El Ayuntamiento informó a
este periódico que se trata de
quejas puntuales de Tussam
existentes desde hace años y
que siempre son trasladadas
al área competente para bus-
car la mejor solución.  

Los contenedores de
Lipasam, motivo de
queja de Tussam 
ASC señala que los
contenedores ocupan
las paradas impidiendo
a los conductores
realizar su trabajo

6 JUEVES, 12 DE MARZO DE 2015viva

IES VICENTE ALEIXANDRE Quejas del Ampa

“Temor” por posibles
desprendimientos
SEVILLA | La asociación de ma-
dres y padres de alumnos
(AMPA) del instituto de edu-
cación secundaria (IES) Vi-
cente Aleixandre, ubicado en
la calle San Vicente de Paúl
de Sevilla capital, ha mostra-
do a la administración educa-
tiva sus “quejas” y temores al
sucederse los desprendi-
mientos en los techos de la úl-
tima planta del edificio y no
mediar “solución” alguna pe-

se a las reivindicaciones de la
comunidad escolar.

El AMPA señala “las obras
que tiene que realizar la Con-
sejería de Educación y todas
las medidas que se han toma-
do por parte de la dirección
del centro y del AMPA”, por-
que desde principios de sep-
tiembre “se ha llamado en
numerosas ocasiones a los
departamentos correspon-
dientes”. 

UNIVERSIDAD El rector subraya que la situación de tesorería “vuelve a ser negativa” 

La Junta adeuda 111 millones a la US 
SEVILLA | La Universidad de Se-
villa (US) ha cifrado en 111 mi-
llones la deuda que la Junta
mantiene a día de hoy con la
institución académica, que
por otro lado mantiene un dé-
bito con proveedores de 39,6
millones de euros, siendo las
facturas más antiguas de fi-
nales de julio.

Así lo refleja el rector de la
Hispalense, Antonio Ramírez
de Arellano, en el apartado de
Gerencia de un informe eleva-
do al Consejo de Gobierno el

pasado mes de diciembre y
que en lo que respecta a este
factor, según han confirmado
fuentes de la US, mantiene los
mismos parámetros. De he-
cho, el rector subraya en di-

cho informe que en estos mo-
mentos la situación de tesore-
ría “vuelve a ser negativa”.

Por otro lado,  la Hispalen-
se ha lanzado una convocato-
ria de ayudas sociales ex-
traordinarias, con un presu-
puesto de 158.760 euros, des-
tinadas a aquellos estudian-
tes que por diversas circuns-
tancias estén en una situa-
ción precaria, con idea de que
ningún alumno quede exclui-
do del estudio por razones
económicas.

En la convocatoria se esta-
blece como requisito estar
matriculado en la US de, al
menos 30 créditos, o de me-
nos si éstos son los que les
restan para finalizar sus estu-
dios. Asimismo, se debe acre-
ditar una disminución “drás-
tica” de los ingresos de la uni-
dad familiar como conse-
cuencia de una situación so-
brevenida en 2013 ó 2014,
siempre que la sede académi-
ca la considere “suficiente-
mente justificada”.

La Hispalense convoca
ayudas sociales
extraordinarias por
valor de casi 160.000
euros para alumnos

SECTOR INMOBILIARIO TERCIARIO Presentado el informe anual elaborado por Inerzia 

SEVILLA | Sevilla capital cerró
2014 con 385.000 metros cua-
drados de oficinas vacías, se-
gún el informe anual del sec-
tor inmobiliario terciario que
elabora Inerzia Asesores In-
mobiliarios, empresa sevilla-
na especializada en asesora-
miento, gestión y consultoría
inmobiliaria.

El informe en cuestión fue
ayer presentado por el direc-
tor general de la empresa, Iñi-
go Galán Cáceres. Galán puso
de manifiesto que la situa-
ción actual del mercado de
oficinas de Sevilla y su área
metropolitana continúa sien-
do “preocupante”. En la ac-
tualidad existe una oferta de
más de 385.000 metros cua-
drados de oficinas vacías en
la capital andaluza.

Como dato de interés, Ga-
lán destacó del informe que
2014 ha cerrado con una ab-
sorción neta negativa de
30.000 metros cuadrados de
oficinas, pese al sorprenden-
te buen comportamiento del
mercado en 2013, cuando ce-
rró con una absorción neta
positiva de 18.000 metros
cuadrados.

Del documento se destacan
los casi 25.000 metros cua-
drados de oficinas que la Jun-
ta de Andalucía ha dejado li-
bres. Es una cifra muy alta y
va en aumento. Ello explica,
en buena medida, la absor-

Un informe desvela que el año 2014 terminó con mayor ocupación en locales comerciales. ARCHIVO

2014 termina con 385.000
metros de oficinas vacías 
BALANCE___La Junta desocupó 25.000 metros cuadrados de oficinas durante
el año pasado, que acabó con más ocupación en locales comerciales

han continuado descendien-
do por séptimo año consecu-
tivo, lo que representa una
bajada respecto al año ante-
rior de un 9,7%, aunque se
destaca como dato positivo
una evidente “desaceleración
en la bajada de los precios”.
Según pone de manifiesto el
informe, “aunque existe bas-
tante stock de naves disponi-
bles, existen algunas caren-
cias en este mercado. Casi no
hay disponibilidad en naves
de un tamaño medio, de 500 a
1500 metros cuadrados, pre-
paradas para la actividad de

ción negativa de este año. 
Referente al sector de loca-

les comerciales, el informe re-
coge un aumento de la ocupa-
ción de locales y una recupe-
ración de los precios de alqui-
ler. Por primera vez, en 2014,
se evidencia la clara mejora
en este mercado con la com-
praventa de locales y edifi-
cios ubicados en las zonas co-
merciales, en especial en el
centro de la ciudad.

Los datos no han sido alen-
tadores en relación al sector
de las naves industriales,
pues durante 2014  los precios

logística y paquetería, dota-
das de muelle de carga y zo-
nas de maniobras para los ve-
hículos de mediano-gran to-
nelaje”.

Para 2015, Inerzia prevé
“que la demanda pueda au-
mentar levemente”. El pro-
yecto de la Torre Pelli hará au-
mentar en unos 35.000 me-
tros cuadrados el stock de ofi-
cinas” y “una consolidación
de la recuperación del merca-
do de locales”. Mientras, en el
sector de las naves industria-
les “se normalizarán los pre-
cios de alquiler”. 
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Andalucía

En un informe al Consejo de Gobierno

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La US cifra en 111
millones la deuda actual de la Junta con la
institución, que debe 40 millones a proveedores

Foto: EUROPA PRESS

El rector subraya que en estos momentos la situación de tesorería "vuelve a ser
negativa"

   SEVILLA, 11 Mar. (EUROPA PRESS) -

   La Universidad de Sevilla (US) ha cifrado en 111 millones de euros la deuda que la Junta de Andalucía

mantiene a día de hoy con la institución académica, que por otro lado mantiene un débito con proveedores

de 39,6 millones de euros, siendo las facturas más antiguas de finales de julio.

   Así lo refleja el rector de la Hispalense, Antonio Ramírez de Arellano, en el apartado de Gerencia de un

informe elevado al Consejo de Gobierno el pasado mes de diciembre y que en lo que respecta a este factor,

según han confirmado a Europa Press fuentes de la US, mantiene los mismos parámetros. De hecho, el rector

subraya en dicho informe que en estos momentos la situación de tesorería "vuelve a ser negativa".

   En su informe de gobierno de 2014, que Ramírez de Arellano presentó el pasado mes de noviembre, la

Universidad de Sevilla sí apuntaba a la existencia de una "leve" mejoría en su situación económica y

financiera respecto a ejercicios anteriores, adquiriendo en este sentido una postura que, entre otros aspectos,

exigía a la Junta andaluza la prórroga del modelo de financiación para el año 2015, así como su "estricta"

aplicación, con una financiación operativa para las diez universidades públicas andaluzas de 1.135 millones

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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de euros.

   En el informe, la Hispalense, asimismo, proponía a la comunidad autónoma que los ajustes económicos

derivados de una menor disponibilidad de recursos no supongan 'tocar' la financiación operativa, idea

reiterada por el propio rector en algunas de sus intervenciones.

   También se requería al Ejecutivo para que cuanto antes se inicien los trabajos al objeto de negociar y

aprobar un nuevo modelo de financiación, y se aboga por un Plan de Tesorería que disminuya la 'asfixia'

económica derivada de la falta de liquidez y posibilite una adecuada planificación de los pagos.

   Recordaba el informe que mientras el primer periodo del modelo de financiación (2002-2006), en el que la

Junta comprometió al Sistema de Universidades Públicas Andaluzas el 0,96 por ciento del Producto Interior

Bruto (PIB) andaluz, sí vio cumplido este compromiso, en la segunda etapa (2007-2011) no se cumplió el

que se destinara el 1,05 por ciento del PIB, llegándose, como mucho, al 1,031 por ciento en 2010 --146,8

millones de euros--.

RETRASOS "SIGNIFICATIVOS"

   El segundo modelo está prorrogado con el compromiso de que la financiación operativa a percibir por cada

universidad resultará del cumplimiento de los correspondientes contratos programa y de las disponibilidades

presupuestarias.

   En 2013 y 2014 sí se alcanzó el 1,05 por ciento del PIB, con 146,9 y 140,8 millones, respectivamente. De

2012 a 2014 hubo una afección por la aplicación del Plan Económico y Financiero de Reequilibrio, que ha

implicado una reducción global hacia las sedes universitarias públicas de 122 millones de euros anuales.

   Así, la situación económica afectó a la comunidad universitaria en la medida en que se dieron retrasos

"significativos" en la disponibilidad de los recursos económicos por la falta de liquidez, así como una

dificultad para elaborar unos presupuestos "en equilibrio". Los trabajadores sufrieron una reducción de

retribuciones y pérdidas de poder adquisitivo y se ha demorado el pago a los proveedores.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los

servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Expertos de la US participan en la identificación de
mediadores clave en los procesos de inflamación
cerebral
SEVILLA, 11 (EUROPA PRESS)

Investigadores de la Universidad de Sevilla (US), la Universidad de Lund y el Instituto Karolinska de Estocolmo acaban
de presentar su estudio acerca de la Galectina-3, un medidor clave en los procesos de inflamación cerebral que influyen
en enfermedades tan conocidas como Alzheimer y Parkinson.

La inflamación es la respuesta natural del sistema inmune frente a agentes patógenos o tras daño celular: sin embargo,
si la respuesta inflamatoria es muy intensa puede ser perjudicial. Los procesos inflamatorios ocurren en el cerebro, por
ejemplo, en situaciones de accidentes cerebrovasculares o en enfermedades; a largo plazo, estos hallazgos podrían
conducir a nuevas terapias relacionadas con la inflamación cerebral.

Uno de estos mediadores clave es un receptor llamado TLR4. Dicho receptor desempeña un papel determinante en el
sistema inmune innato, reconocido con el Premio Nobel de Fisiología y Medicina a sus descubridores en 2011; el otro
mediador clave es una proteína llamada galectina-3, la cual está ausente en el cerebro sano pero muy presente en el
cerebro que sufre inflamación.

"Hemos demostrado que la galectina-3 es secretada por las células microgliales, que son las células que median la
respuesta inmune innata en el cerebro. Hemos visto como dicha proteínas se une al receptor TLR4 y amplifican las
reacciones que conducen a inflamación cerebral, y ello conduce a mayor producción de Galectina-3 que se une a las
células microgliales para intensificar la respuesta inmune en un proceso de retro-alimentación", ha explicado Tomas
Deierborg, profesor de la Universidad de Lund.

Los investigadores han demostrado la importancia de la relación entre los dos mediadores mencionados utilizando
distintos métodos incluyendo diferentes modelos de patología cerebral y análisis de cerebros humanos obtenidos de
autopsias de pacientes que habían sufrido ictus cerebral.

El estudio demuestra como ratones modificados genéticamente incapaces de sintetizar galectina-3 muestran una
respuesta inflamatoria atenuada y menor daño cerebral en distintos modelos experimentales de daño cerebral, como son
un modelo experimental de infarto de miocardio y de enfermedad de Parkinson. Los autores también observaron
interacción entre galectina-3 y TLR-4 en cerebros de personas que fallecieron a consecuencia de un ataque
cerebrovascular.

"Creemos que la relación entre galectina-3 y TLR4 podría ser responsable, al menos parcialmente, de la disfunción
residual que se observa con frecuencia en pacientes que han sufrido un accidente cerebrovascular. Altos niveles de
galectina-3 permanecen en los cerebros de dichos pacientes mucho tiempo después del trauma, lo que puede explicar la
permanencia de la respuesta inflamatoria y su acción neurotóxica", ha expuesto Miguel Ángel Burguillos, primer autor de
la publicación que realizó su tesis doctoral en la US para a continuación iniciar su estancia postdoctoral en la Universidad
de Lund e Instituto Karolinska.

La proteína galectina-3 ya representaba una diana farmacológica para compañías farmacéuticas que intentan desarrollar
fármacos que minimicen los efectos de dicha proteína en enfermedades neuroinflamatorias. Los hallazgos descritos
deberían suponer un avance importante a este esfuerzo colectivo.
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Expertos de la US participan en la identificación de
mediadores clave en los procesos de inflamación
cerebral
Investigadores de la Universidad de Sevilla (US), la Universidad de Lund y el Instituto Karolinska de Estocolmo acaban
de presentar su estudio acerca de la Galectina-3, un medidor clave en los procesos de inflamación cerebral que influyen
en enfermedades tan conocidas como Alzheimer y Parkinson.

Ampliar foto
La inflamación es la respuesta natural del sistema inmune frente a
agentes patógenos o tras daño celular: sin embargo, si la respuesta
inflamatoria es muy intensa puede ser perjudicial. Los procesos
inflamatorios ocurren en el cerebro, por ejemplo, en situaciones de
accidentes cerebrovasculares o en enfermedades; a largo plazo, estos
hallazgos podrían conducir a nuevas terapias relacionadas con la
inflamación cerebral.

Uno de estos mediadores clave es un receptor llamado TLR4. Dicho
receptor desempeña un papel determinante en el sistema inmune innato,
reconocido con el Premio Nobel de Fisiología y Medicina a sus

descubridores en 2011; el otro mediador clave es una proteína llamada galectina-3, la cual está ausente en el cerebro
sano pero muy presente en el cerebro que sufre inflamación.

"Hemos demostrado que la galectina-3 es secretada por las células microgliales, que son las células que median la
respuesta inmune innata en el cerebro. Hemos visto como dicha proteínas se une al receptor TLR4 y amplifican las
reacciones que conducen a inflamación cerebral, y ello conduce a mayor producción de Galectina-3 que se une a las
células microgliales para intensificar la respuesta inmune en un proceso de retro-alimentación", ha explicado Tomas
Deierborg, profesor de la Universidad de Lund.

Los investigadores han demostrado la importancia de la relación entre los dos mediadores mencionados utilizando
distintos métodos incluyendo diferentes modelos de patología cerebral y análisis de cerebros humanos obtenidos de
autopsias de pacientes que habían sufrido ictus cerebral.

El estudio demuestra como ratones modificados genéticamente incapaces de sintetizar galectina-3 muestran una
respuesta inflamatoria atenuada y menor daño cerebral en distintos modelos experimentales de daño cerebral, como son
un modelo experimental de infarto de miocardio y de enfermedad de Parkinson. Los autores también observaron
interacción entre galectina-3 y TLR-4 en cerebros de personas que fallecieron a consecuencia de un ataque
cerebrovascular.

"Creemos que la relación entre galectina-3 y TLR4 podría ser responsable, al menos parcialmente, de la disfunción
residual que se observa con frecuencia en pacientes que han sufrido un accidente cerebrovascular. Altos niveles de
galectina-3 permanecen en los cerebros de dichos pacientes mucho tiempo después del trauma, lo que puede explicar la
permanencia de la respuesta inflamatoria y su acción neurotóxica", ha expuesto Miguel Ángel Burguillos, primer autor de
la publicación que realizó su tesis doctoral en la US para a continuación iniciar su estancia postdoctoral en la Universidad
de Lund e Instituto Karolinska.

La proteína galectina-3 ya representaba una diana farmacológica para compañías farmacéuticas que intentan desarrollar
fármacos que minimicen los efectos de dicha proteína en enfermedades neuroinflamatorias. Los hallazgos descritos
deberían suponer un avance importante a este esfuerzo colectivo.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

Expertos de la US participan en la identificación de

mediadores clave en los procesos de inflamación

cerebral

Foto: EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA

SEVILLA, 11 Mar. (EUROPA PRESS) -

   Investigadores de la Universidad de Sevilla (US), la Universidad de Lund y el Instituto Karolinska de
Estocolmo acaban de presentar su estudio acerca de la Galectina-3, un medidor clave en los procesos de
inflamación cerebral que influyen en enfermedades tan conocidas como Alzheimer y Parkinson.

   La inflamación es la respuesta natural del sistema inmune frente a agentes patógenos o tras daño celular:
sin embargo, si la respuesta inflamatoria es muy intensa puede ser perjudicial. Los procesos inflamatorios
ocurren en el cerebro, por ejemplo, en situaciones de accidentes cerebrovasculares o en enfermedades; a
largo plazo, estos hallazgos podrían conducir a nuevas terapias relacionadas con la inflamación cerebral.

   Uno de estos mediadores clave es un receptor llamado TLR4. Dicho receptor desempeña un papel
determinante en el sistema inmune innato, reconocido con el Premio Nobel de Fisiología y Medicina a sus
descubridores en 2011; el otro mediador clave es una proteína llamada galectina-3, la cual está ausente en el
cerebro sano pero muy presente en el cerebro que sufre inflamación.

   "Hemos demostrado que la galectina-3 es secretada por las células microgliales, que son las células que
median la respuesta inmune innata en el cerebro. Hemos visto como dicha proteínas se une al receptor TLR4
y amplifican las reacciones que conducen a inflamación cerebral, y ello conduce a mayor producción de
Galectina-3 que se une a las células microgliales para intensificar la respuesta inmune en un proceso de
retro-alimentación", ha explicado Tomas Deierborg, profesor de la Universidad de Lund.

   Los investigadores han demostrado la importancia de la relación entre los dos mediadores mencionados
utilizando distintos métodos incluyendo diferentes modelos de patología cerebral y análisis de cerebros
humanos obtenidos de autopsias de pacientes que habían sufrido ictus cerebral.

   El estudio demuestra como ratones modificados genéticamente incapaces de sintetizar galectina-3
muestran una respuesta inflamatoria atenuada y menor daño cerebral en distintos modelos experimentales de
daño cerebral, como son un modelo experimental de infarto de miocardio y de enfermedad de Parkinson.
Los autores también observaron interacción entre galectina-3 y TLR-4 en cerebros de personas que
fallecieron a consecuencia de un ataque cerebrovascular.
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   "Creemos que la relación entre galectina-3 y TLR4 podría ser responsable, al menos parcialmente, de la
disfunción residual que se observa con frecuencia en pacientes que han sufrido un accidente
cerebrovascular. Altos niveles de galectina-3 permanecen en los cerebros de dichos pacientes mucho tiempo
después del trauma, lo que puede explicar la permanencia de la respuesta inflamatoria y su acción
neurotóxica", ha expuesto Miguel Ángel Burguillos, primer autor de la publicación que realizó su tesis
doctoral en la US para a continuación iniciar su estancia postdoctoral en la Universidad de Lund e Instituto
Karolinska.

   La proteína galectina-3 ya representaba una diana farmacológica para compañías farmacéuticas que
intentan desarrollar fármacos que minimicen los efectos de dicha proteína en enfermedades
neuroinflamatorias. Los hallazgos descritos deberían suponer un avance importante a este esfuerzo
colectivo.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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J.M.SERRANO La Virgen de las Mercedes, que volverá a transitar por el interior del Rectorado, por su barrio

JOSÉ JAVIER COMAS 
SEVILLA 

La Hermandad de Santa Genoveva vol-

verá a transitar por el interior de la lon-

ja del Rectorado de la Universidad el 

próximo Lunes Santo. Todo ello se pro-

duce tras el acuerdo firmado entre la 

corporación del Tiro de Línea y la direc-

ción de la entidad universitaria de cara 
a la próxima Semana Santa. Se trata de 

un hecho relevante para la historia de 

la hermandad, ya que recuperará un iti-

nerario perdido desde 2009, volviendo 

a visitar la capilla de los Estudiantes, 

además del uso de los servicios de la Fa-

cultad de Geografía e Historia. 

Por ello, se cumple uno de los deseos 

de esta junta de gobierno desde que tomó 

posesión. Según señala la corporación, 

«varias han sido las ocasiones en las que 

la junta de gobierno ha intentado alcan-

zar un acuerdo con la Universidad de 

Sevilla, dejando claro que en ningún caso 

la institución universitaria se haya ne-

gado nunca al tránsito de nuestra cofra-

día por dicho recinto, si bien, no fue po-

sible alcanzar un acuerdo». 

Fruto de este deseo de retomar el paso 

de la cofradía por el interior de la Uni-

versidad, la junta de gobierno inició a 

finales del pasado año 2014 los trámi-

tes necesarios ante el Vicerrectorado de 

Relaciones Institucionales. En distin-

tas reuniones se alcanzó el acuerdo de 

recuperar el tránsito por el interior de 

la lonja universitaria «con el compro-

miso de que las condiciones negocia-

das son fruto de la necesidad de conser-

vación de tan emblemático edificio que 
aloja a la Universidad de Sevilla». Así, 

se obliga a los nazarenos a llevar la cera 

apagada para no afectar al pavimento 

de piedras del recinto, habilitándose por 

parte de la Universidad, en todo caso, 

las condiciones de iluminación necesa-

rias al paso del cuerpo de nazarenos por 

el lugar. Además de ello, el acompaña-

miento musical de ambos pasos hasta 

el Rectorado «será el que la hermandad 

decida», aunque el paso de Jesús Cauti-

vo transitará a golpe de palilleras, mien-

tras que en el palio de la Virgen de las 

Mercedes interpretará «composiciones 

de carácter piadoso», evitando el uso de 

cornetas y tambores en dichas interpre-

taciones. 

El acceso al público 

Tras alcanzar estos primeros acuerdos, 

otro de los puntos a tratar fue la criba 

a la hora del acceso del público al re-

cinto, hecho que provocó gran crispa-

ción entre los hermanos y devotos en 

pasadas ediciones del Lunes Santo. Por 

ello, a partir de ahora, el acceso de pú-

blico al recinto se hará «en número ade-

cuado para garantizar la seguridad». 

Además, se permitirá el acceso a todas 

las personas integrantes del cortejo y 
los nazarenos podrán utilizar los aseos 

ubicados en la Facultad de Geografía e 

Historia. 

Este acuerdo llega tras unas relacio-

nes mermadas a lo largo de los años y 

que quedaron rotas en 2010, cuando a 

la hermandad se le impusieron unas 

«penosas» condiciones de paso. El her-

mano mayor se mostró molesto el año 

pasado cuando estas condiciones no se 

la impusieron ni al Ateneo con la Cabal-

gata ni a la Macarena en su procesión 

del 31 de mayo. 

Santa Genoveva volverá a pasar 
por la lonja del Rectorado
∑ Discurrirá con la cera 

apagada, el Señor a 
palillera y la Virgen con 
marchas sin cornetas

Un grupo de médicos de la Unidad 
de Cuidados Críticos y Urgencias 
del Hospital Virgen Macarena 
están impartiendo un curso de 
reanimación cardiovascular 
básica y soporte vital básico a un 

total de 70 miembros pertenecien-
tes a las hermandades de la 
Hiniesta (25), Macarena (30) y 
Monserrat (15), entre diputados de 
tramos, auxiliares, costaleros y 
responsables de diferentes 

aspectos de la cofradía. El princi-
pal objetivo es difundir la técnica 
de actuación ante la sospecha de 
una parada cardiopulmonar. Éste 
ha sido impartido por instructores 
del plan nacional de recuperación 
cardiorrespiratoria del                                 
Virgen Macarena, los doctores     
José Manuel Garrido, Agustín                                   
Gómez y Cristóbal León.

Cursillo de primeros auxilios 
para los diputados y los costaleros 

 JUEVES, 12 DE MARZO DE 2015 ABC
abcdesevilla.es30 LA CUARESMA EN ABC

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

108000

23133

Diario

546 CM² - 60%

5454 €

30

España

12 Marzo, 2015



Santa (;enoveva volver~ por la Ionja universitaria

,La hermandad de Santa Genoveva recupe-
rar~ este Lunes Santo su hist6rico recorrido
de vuelta pot el recinto del Rectorado. Des-
pu~s de las negociaciones mantenidas es-
tas semanas, la cofradia del Tiro de Linea
comunicaba ayer que volver~i a transitar

pot el interior de la lonja de la Universidad,
lugar emblem~tico de su discurrir procesio-
nal desde el inicio de los afios 70 basra
2009. Eso si, los nazarenos pasar~n con los
cirios apagados para no ensuciar, se contro-
lark el acceso del pfiblico y las marchas que
se interpreten tras lo~ pasos. ̄
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La Escu, .’r 13niversitaria de Osuna renueva
su apue: ;t. , le formacidn con las mutuas

,Una colaboraci6n m~s es-
trecha para la formaci6n con
las mutuas. La Escuela Uni-
versitaria Francisco Maldo-
nado de Osuna firm6 conve-
nios de colaboraci6n con dos
mutuas: MC Mutua y Frater-
nidad-Muprespa. La alcalde-
sa de Osuna, Rosario And0-
jar, como presidenta de la
Fundaci6n Pt~blica de Estu-
dios Universitarios Francisco
Maldonado, fue la encargada
de sellar el acuerdo.

Una de las rObricas se pro-
dujo con el director del Area
Externa de MC Mutua, Fer-
nando Martinez, con el que
cerr6 un acuerdo para poten-
ciar las relaciones de colabo-
raciOn en materia de forma-
ci6n. Andfijar, indic6 que, si
bien se estaba trabajando
conjuntamente desde hace
tiempo en materia de pre-
venci6n y de formaci6n, la
firma viene a fortalecer el
vinculo existente y a forma-
lizar esa colaboraci6n, avan-
zando en nuevas experien-
cias en otras fireas -como la
de que los alumnos puedan
realizar prficticas- yen mate-
ria de investigaci6n. Pot su
parte, Martinez manifest6 el
inter0s de MC Mutua en se-
guir manteniendo la linea de
colaboraciOn ya existente.

El segundo de los acuer-
dos se formaliz6 con la sub-

Los miembros de la Escuela Universitaria y de Fraternidad-Mutrespa, durante la firma del acuerdo de colaboracibn.

La Universklad tambi(ql sellb su Mianza colt MC Mutua.

directora 8eneral de la enti-
dad Fraternidad-Muprespa,
Natalia Fernandez. Andfijar
tambi0n ahond6 en el cami-
no ya realizado en afios ante-
riores con esta entidad, con
pr~cticas del alumnado del
grado de Fisioterapia de la
universidad en sus depen-
dencias, este convenio viene

a reforzar esta colaboraci6n.
AI hilo de ello, Fern~indez re-
salt6 el inter0s de Fratemi-
dad-Muprespa en colaborar
mediante cursos, semina-
rios, programas, conferen-
cias o prficticas con la Escue-
la Universitaria de Osuna
que puedan redundar en el
beneficio del colectivo uni-
versitario y ~:entradas en di-
ferentes materias como la
preventiva, la asistencia sa-

nitaria o cualquier otra pres-
taci6n de la Seguridad So-
cial, dado que esta entidad
es colaboradora de la misma.

Por su parte, la alcaldesa
de Osuna destac6 que con
este tipo de acuerdos se da
un paso hacia adelante en la
funci6n que ban venido
cumpliendo las mutuas, que
siempre han sido necesarias
y que ahora cumplen, ade-
m~s, con este tipo de colabo-
raciones con otras institucio-
nes un objetivo social m~s
amplib destinado a la forma-
ci6n especifica y especializa-
da tanto del alumnado como
del profesorado universita-
rio. Algo que redundar& ma-
nifest6, en beneficio de la ca-
lidad y de la excelencia de la
Escuela Universitaria. ¯
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ESTRENO EN ESPAÑA

El Maestranza acoge mañana el
estreno en España de Doctor Ato-
mic, de John Adams (Massachu-
setts, 1947), uno de los composi-
tores más influyentes de la esce-
na contemporánea, a la que ha
aportado una brillante síntesis
de la música del siglo XX. La ópe-
ra, que se estrenó en San Francis-
co en 2005, podrá verse también
los próximos lunes 16 y miérco-
les 18 en el teatro sevillano.

Con libreto del dramaturgo
Peter Sellars, con el que comen-
zó a colaborar en 1983 con la
ópera Nixon en China, Doctor
Atomic –compuesta en 2004 y
estrenada el 1 de octubre de

2005 en la Ópera de San Fran-
cisco– recrea la preparación de
la primera bomba atómica. Divi-
dida en dos actos, la acción
transcurre en Los Álamos y Ala-
mogordo, en Nuevo México, en
el verano de 1945 y está centra-
da en la figura del padre de la
bomba atómica, Robert Oppen-
heimer. Para la escritura del li-
breto, Sellars usó documentos
militares y cartas privadas y una
gran parte de la obra sucede ho-
ras antes de la explosión de la
prueba nuclear.

Pedro Halffter dirige una
puesta en escena de Yuval Sha-
ron para el Badisches Sta-
atstheater de Karlsruhe (Alema-
nia) con el barítono Lee Poulis

–habitual de teatros europeos
como la Ópera Unter den Lin-
den, en Berlín o el Teatro Real de
Madrid– y la soprano america-
na, de origen peruano, Jessica
Rivera, también habitual intér-
prete de óperas de Adams y de
otros contemporáneos como Go-
lijov, como protagonistas princi-
pales. El Coro de la Asociación
de Amigos del Teatro de la
Maestranza y la Real Orquesta
Sinfónica de Sevilla (ROSS) se
suman a este nuevo estreno ab-
soluto en el país.

3 Las funciones son mañana, el
lunes y el miércoles a las 20:30.
Las entradas cuestan entre 44 y
108 euros

ANTONIO PIZARRO

Un instante del ensayo general de la ópera, el martes en el Teatro Maestranza.

‘Doctor Atomic’ lleva la ópera
del siglo XXI al Maestranza

Nueva exposición esta semana en Studio Hache, que desde hoy
acoge las obras de la artista Teresa Peña. La muestra podrá visi-
tarse hasta el próximo 23 de marzo y hay más información y algu-
nos ejemplos de los trabajos de la artista en la página studioha-
che.blogspot.com. La galería se ubica en el número 7 de la Avenida
de Cádiz y la exposición se inaugurará a las 20:30.

La compañía malagueña Teatro del Gato presenta en La Fundición
(calle Habana) la obra Valeria y los pájaros, de José Sanchís Siniste-
rra, interpretada por Rocío Rubio y dirigida por Sonia Cano. Hay fun-
ciones de la obra, escrita en 1992 para la actriz Verónica Forqué y que
nunca llegó a representarla, desde hoy al sábado a las 21:00 y el do-
mingo a las 20:00. Desde 6 euros, en www.fundiciondesevilla.es.

Inauguración en Studio HacheUna historia de Sanchís Sinisterra

M. G.

Sexto Festival
Zahir Ensemble

CICUS

En el marco de la sexta edi-
ción del Festival de Música
Contemporánea Zahir Ensem-
ble, los solistas de la forma-
ción Alfonso Rubio (flauta),
Álvaro Arrans (viola) y Fran-
cisco Bernier (guitarra) ofre-
ce el sábado un concierto en la
sede del Cicus (calle Madre de
Dios, 1). La cita es a partir de
las 20:00 y la entrada es gratis
hasta completar aforo.

3 Calle Madre de Dios, 1

Música antigua
en Cajasol

FEMÁS

Una de las propuestas de este
fin de semana dentro de la tri-
gésimo segunda edición del
Festival de Música Antigua de
Sevilla (Femás) es la que ha-
cen los solistas de la Orquesta
Barroca de Sevilla (OBS) en la
Sala Joaquín Turina del Cen-
tro Cultural Cajasol (calle La-
raña, 4). La cita es el domingo
a partir de las 20:30 y las en-
tradas cuestan 12 euros. Más
información en la página
www.femas.es.

DANZA Y TEATRO

Alfredo Sanzo firma y dirige La
calma mágica, una producción
del Centro Dramático Nacional
junto a Tanttaka Teatroa que
habla sobre la dignidad y el sen-
tido de la vida y que tiene pro-
tagonista a Oliver, un hombre
que quiere cambiar de vida.
Hay funciones mañana y el sá-
bado a las 21:00.

La segunda propuesta del
Teatro Central para este fin de
semana es la que hacen la baila-
rina y coreógrafa María Cabeza
de Vaca y la francesa Emanuel-
le Santos. Good News es el nom-
bre de un espectáculo de danza
que podrá verse el sábado y el
domingo a las 20:00.

3 Las entradas tienen un precio
único de 17 euros

D. S.

Y ADEMÁS...

Viento Sur. Dos son las citas
esta semana en el teatro de
Triana (calle San José de Cala-
sanz, 8). El sábado a las 21:00
(6 y 8 euros), concierto músico-
terapéutico con Lourdes Casa-
nova. El domingo a las 12:00 (6
euros), teatro infantil con el Mi-
chú y yo de Ñía.

Castillo de San Jorge. La
compañía Edeteatro continúa
hasta el 22 de marzo con las re-
presentaciones de la obra Pon-
cio Pilato. Las funciones son los

viernes, sábados (este día
hay una segunda a las 22:30)
y domingos a las 20:30. En-
tradas a la venta en la página
www.generaltickets.com por
un precio de 9 euros.

Fibes. El Palacio de Exposi-
ciones y Congresos recibe el
próximo martes al músico
estadounidense James
Taylor, que ofrecerá un con-
cierto a partir de las 21:00.
Entradas desde 30 euros en
www.servinova.com.

Fun Club. La sala de la
Alameda de Hércules recibe
mañana a las 21:30 (entradas
desde 9 euros) a la banda
The Ships. El sábado, turno
para los sevillanos Malheur
(a la misma hora y desde 7
euros).

La Sala. Entre las propues-
tas que el espacio de la Plaza
del Pumarejo tiene para este
fin de semana está el con-
cierto de Joaquín Calderón,
que se subirá al escenario el

domingo a las 19:00. Entra-
das anticipadas, por 6 euros.

Rafael Ortiz. La galería de
la calle Mármoles contará a
partir del próximo miércoles
con una nueva exposición. A
las 20:30 se inaugurará la
muestra Trenzar diademas,
que reúne los trabajos de
Carlos Domingo, Juan Oliva-
res y Nelo Vinuesa. Hay más
información en la página
www.galeriarafaelortiz.com y
en el 954 214 874.

Doble propuesta para el Teatro Central
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Ana Fernández

A falta de algo más de dos meses
para la romería del Rocío, este
sábado, desde Coria del Río,
partirán unos peculiares pere-
grinos en dirección a la aldea al-
monteña. No irán acompañados
de carretas, ni bueyes, ni caba-
llos. El camino de 52 kilómetros
lo harán corriendo, y en un pe-
riodo de tiempo que oscilará en-
tre las cuatro horas y media de
los más aventajados y las seis ho-
ras. En esta prueba no hay dor-
sales ni control de tiempo, por-
que “lo importante no es ganar,
se trata de convivencia en ruta,
donde los valores del deporte se
funden con los de la naturaleza,
la sostenibilidad, a la vez que se
mezcla con la cultura y las emo-
ciones de aquellos que también
participan en la romería”. Así,
describe esta experiencia Fran-
cisco J. Herrera, presidente del
Club Atletismo Coria, entidad
organizadora de la VIII Travesía
de Coria al Rocío.

Hace ocho años que nació esta
prueba de manos de un grupo de
atletas pertenecientes al club co-
riano. Lo hicieron por cuenta
propia, como reto personal, pero
en años sucesivos se oficializó y

ya son más de 70 los que partici-
pan de esta jornada.

Bien corriendo, bien andan-
do, incluso en bicicleta, la única
norma es respetar al cien por
cien el medio ambiente. Las ins-
cripciones, gratuitas, ya están
cerradas, “precisamente porque
no queremos que se convierta en
un evento masivo que pueda in-

cidir de forma negativa en el en-
torno”, detalla Herrera, que
añade: “Cada cual puede ir a su
ritmo. De hecho, algunos no sa-
len desde Coria, se incorporan a
la altura del polideportivo mu-
nicipal en Villamanrique”.

Aunque este año no se ha creado
grupo para realizar la travesía ca-
minando desde Coria, en otras

ediciones sí se ha hecho y la dura-
ción ha sido de unas 12 horas, “por
lo que había que salir de madruga-
da”, apostilla el presidente del
club. Aquellos que este año apues-
ten por andar desde Villamanri-
que tardarán unas cuatro horas en
llegar a la meta, los que tomen es-
te punto de partida para correr, al-
canzarán el destino en una hora y
media aproximadamente.

Si llamativa es la travesía por
su distancia, unos 10 kilómetros
más que un maratón, aún más lo
es por los parajes que atraviesa:
los pinares de Aznalcázar, el Va-
do de Quema, la Raya Real o el
Puente del Ajolí hasta llegar a la
casa de hermandad del Rocío de
Coria en la aldea almonteña.

Con salida estipulada a las 7:00
desde la Plaza del Rocío en Coria
del Río, Francisco J. Herrera ubi-
ca el punto más “cómodo” al co-
mienzo, “ es el tramo más llano y
no hay barro”; el más duro, sin
duda, en la Raya Real, donde la
arena hace que, prácticamente,
sea imposible correr en algunas
zonas y haya que optar por hacer-
lo caminando. “Eso sí, el paisaje
que acompaña todo el tiempo ha-
ce que el esfuerzo sea más lleva-
dero; nada tiene que ver con co-
rrer por tramo urbano”.

A la llegada a la meta se cele-
brará una convivencia en la casa
de hermandad de Coria en la al-
dea, donde, aquellos que hayan
aportado la cuantía simbólica de
7 euros por adulto y 4 por niño,
podrán disfrutar de la comida
que se organizará para cerrar es-
ta jornada festiva.

3 Más información ‘http://trave-
siacoriarocio.blogspot.com.es/’

Presentación de los
poemas inéditos
de Aurora Luque

PISTAS
PARA
HOY

La autora andaluza presenta
en el Cicus Personal & Político,
Colección Vandalia de poesía.
C/ Madre de Dios, 1. 20:00.

‘Los templos
de millones de
años en Tebas”
Presentación de la obra de Myriam
Seco (imagen) y Asunción Jódar.
Academia de Bellas Artes Sta. Isabel
de Hungría. C/ Abades, 14. 19:00.

Richard Gerver,
experto mundial en
educación, en Sevilla
Participa en el Ciclo de Eventos
Savia en Fibes con la conferencia
Cómo cambiar la educación desde
mi trabajo de profesor. 19:05.

D

1. Algunos de los participantes de la edición pasada de la travesía. 2. Corredores
por el camino de arena. 3. No todos los inscritos participan corriendo, algunos
optan por hacer la ruta caminando. 4. Bautismo de uno de los atletas.

● El sábado se celebra la Travesía de Coria al Rocío, una prueba de 52 kilómetros

que trasciende de lo deportivo para convertirse en una convivencia sostenible

1
M. G.

Peregrinos a la carrera

18 años de
promoción
del atletismo
El Club Atletismo Coria se fun-
dó oficialmente en 1997. Desde
entonces, la promoción de esta
modalidad deportiva, sobre todo
en los más pequeños, ha cuaja-
do entre sus vecinos con éxito.
Con espíritu renovador, este año
se ha creado la escuela de atle-
tismo para adultos, con notable
número de participantes, la ma-
yoría mujeres, y para el próximo
año esperan poner en marcha
el I Triatlón de Coria, ya que ha-
ce algo más de un año se creó
la sección de triatlón en el club,
con medio centenar de inscri-
tos, donde también destacan
nombres como los hermanos
Noel y Abel Reyes o el duatleta
Jesús Martínez Gutiérrez. Con
160 socios, el club organiza a lo
largo del año eventos que mar-
can la agenda deportiva de la
localidad como la Milla Popular
(16 de abril), apoyada por el
Ayuntamiento y con carácter
benéfico, o la gala de entrega de
premios a los mejores deportis-
tas de la temporada.

2

3

4

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

VIVIR EN SEVILLA

77000

14761

Diario

198 CM² - 23%

782 €

30

España

12 Marzo, 2015

usuario
Resaltado



VIVIRENSEVILLA

DIARIODESEVILLA | Jueves12deMarzode2015 31

P
ARADOJA tras paradoja, cuestiones incom-
prensibles yendo y viniendo, la vida sigue
en este país nuestro al que todavía se le lla-
ma España. En el corazón de la cuenta atrás

hacia ese 22-M que nació como domingo de pregón
y que ha roto en domingo de urnas, y viendo cómo
las descalificaciones son la moneda de uso común
en cada debate nos encontramos con la tarugada de
no saberse dónde jugar la final de Copa. La cuestión

ahora es encontrar el sitio donde se acoja con me-
nos hostilidad símbolos tan sagrados como la ban-
dera y el himno. Para colmo, la final de Copa la jue-
gan dos tan habituales como Barça y Athletic, que
colisionaron en varias finales cuando ni se cuestio-
naba el respeto a himno y bandera. Hasta hicieron
el saludo romano que adoptó el Fascio, nada que
ver con esto de que para encontrar el sitio adecua-
do haya que, como Diógenes, proveerse de candil.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana BUSCANDO EL
RESPETO CON
UN CANDIL

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

TEATRO EN COLECTIVO
PRIMERA PLANTA
20:30 · C/ PASAJE MALLOL, 16

La actriz gaditana Aída San-
tos-Allely protagoniza el mo-
nólogo cómico Y you, hacia
dónde vas? by Carmé Flora de
la Font. 5 euros.

Día Mundial del Riñón
Alcer Giralda instalará dos
mesas informativas para con-
cienciar sobre la atención tem-
prana de las enfermedades re-
nales. Se ubicarán en el Hospi-
tal San Juan de Dios de Ner-
vión y en el Centro Comercial
Nervión Plaza. De 9:00 a
14:00.

Facultad de Matemáticas
19:00 Foro de Liderazgo de
Mujeres y Ciencia, que organi-
za la Fundación Alfonso Pera-
les. Campus Reina Mercedes.

Política
11:00 Mesa redonda para de-
batir sobre Políticas culturales
y artes escénicas en Andalu-
cía, organizada por la Platafor-
ma de las Artes Escénicas de
Andalucía. Teatro Duque-La
Imperdible (Plaza del Duque).

Ateneo de Sevilla
20:00 Presentación del libro
¡Susana! ¡¡Susanita!!, de Víctor
Espuy Rodríguez. C/ Orfila, 7.

Casa del Libro
19:30 Presentación de Lasmá-
quinas bélicas de Leonardo y
otras historias científicas sobre
la ciencia y guerra, de Enrique
José Díaz León. C/ Velázquez, 8.

Sala El Cachorro
21:00 Intercambio de Idiomas
con animación musical de Dj
Happy Stick. Procurador, 19.

PLAN PARA HOY

I RaidMultiaventura
Mujeres yHombres

La Universidad Pablo de Olavide
organiza una carrera de orienta-
ción y superación de pruebas
deportivas organizada por la Fa-
cultad de Ciencias del Deporte
en el marco de las actividades
programadas por esta universi-
dad por el marco del Día Inter-
nacional de las Mujeres.

3 Salida desde la Plaza de Améri-

ca de la UPO a las 11:00 y recorri-

do por el campus

IGUALDAD

LOYOLA

LIBRO

Presentación de
‘Zapatos rotos’

Sebastián Gosatti Androna
presenta su libro de relatos
cortos en el Centro Cívico Las
Sirenas. La mitad de lo recau-
dado de las ventas de este li-
bro se destinará a una ONG.

3 Alameda de Hércules, 30. 20:00

Conferencia del productor
musical Ricardo Pachón

Disertación sobre la fusión fla-
menca conmotivo de la inaugu-
ración del Aula deMúsica de
Loyola Andalucía.

3 Fundación Valentín de Mada-

riaga. Avda. María Luisa. 19:30

Pinceladas geométricas
del mundo interior

A. F.

El punto de partida del proceso
creativo de David Romero son sus
propias experiencias emociona-
les; es su mundo interior lo que se
refleja en cada uno de sus obras.
Una muestra de ello puede apre-
ciarse en la exposición Secciones,
que presenta la obra realizada por
el pintor desde el año 2010 hasta
2014, en el Centro Cívico Las Sire-
nas hasta el 26 de marzo.

En esta sala se exponen 15 pie-
zas y una serie de nueve elabora-
das en técnica mixta (acuarela y
gouache sobre papel) en la que es-
te artista sevillano enseña, con un
personal lenguaje plástico, su vi-
sión de la realidad.

Es una pintura vivencial donde
se plasman los momentos vitales
que durante los últimos cuatro
años han determinado la existen-
cia del artista. Su personalidad
analítica y crítica le conduce a bus-

car constantemente la esencia de
cada una de sus vivencias; lo rele-
vante, lo realmente importante, es
el trasfondo, el alma, lo que está
dentro… y así lo expresa el autor:
“Sólo conociendo el interior puedo
entender el exterior”. Y sólo reali-
zando secciones (cortes) de las for-
mas representadas (pétalos, tallos,
filamentos, estigmas…) se puede
llegar a conocer el interior, la es-
tructura, lo que realmente justifica
lo exterior. Las secciones y los volú-
menes geométricos, como la esfe-
ra, el prisma o el cilindro, se repiten
sistemáticamente en todos sus cua-
dros porque son los recursos plásti-
cos que permiten al artista mate-
rializar su particular percepción de

la realidad. Son recursos con los
que David Romero está íntima-
mente familiarizado gracias a su
labor docente como profesor de di-
bujo técnico.

Los motivos iconográficos están
determinados por una de las pasio-
nes y aficiones del pintor: la botáni-
ca. El tratamiento geométrico y de-
tallista (pedículo, eje floral, péta-
los, estigma, antera, estambre…)
de cada una de las flores hace posi-
ble que un elemento frágil se con-
vierta en una estructura sólida y ar-
quitectónica. Es decir, la naturale-
za a través de la geometría adquie-
re una nueva dimensión y, paradó-
jicamente, se aúnan dos mundos
materialmente contrapuestos: la
arquitectura y la botánica.

Con estas claves el espectador
puede adentrarse en el mundo vi-
vencial del artista a la vez que dis-
frutar de la riqueza cromática, ico-
nográfica y hasta anecdótica de sus
obras. Títulos como Secciones capi-
lares (cabello y horquillas) o Flor de
Vichy (cuadros Vichy) son ejem-
plos de la creatividad del autor y de
su capacidad para aunar, en esta
exposición, algunos de los ámbitos
que a modo de secciones confor-
man su vida.

3 Información Alameda de Hér-

cules, 30. Miércoles de 10:00 a

14:00; viernes de 17:00 a 21:30 y

sábado de 10:00 a 14:00

●El artista sevillano

David Romero

expone, hasta el

26 demarzo, su

obra en ‘Secciones’

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO

David Romero posa con algunas de sus obras en la sala del Centro Cívico Las Sirenas.

Flora y geometría se funden.
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U
NAS Jornadas sobre
Ecuador sin ecuatoria-
nos. Isidoro Moreno,
catedrático emérito de

Antropología Social, habla de
“veto político” y acusa de “racis-
mo y clasismo” a la Embajada de
España en Ecuador por negarles
el visado diplomático a tres diri-
gentes indígenas que ayer debían
haber participado en otras tantas
ponencias de dichas Jornadas.

Los problemas de visado des-
poblaron por completo la jorna-
da vespertina, en la que estaban
anunciadas las conferencias-de-
bate a cargo de Floresmilo Sim-
baña, Luis Macas y Carlos Pérez
Guartambel. Los dos primeros,
de la Confederación Nacional de
Indígenas de Ecuador; el tercero,
presidente de Ecuarumari (con-
federación de Pueblos Kichwas
de Ecuador). “Alegan en la Em-
bajada y en el Consulado de Gua-
yaquil falta de garantías econó-
micas de los tres”, dice Isidoro
Moreno, “cuando la Universidad
se había hecho cargo de sus gas-
tos de viaje y alojamiento”.

Enma Martín Díaz (Cádiz,
1957), catedrática de Antropolo-
gía Social en la Universidad de
Sevilla, donde estudió Historia
de América, profesora de Etnici-
dad y Multiculturalidad y de An-
tropología de las Migraciones,
ha viajado en numerosas ocasio-
nes a Ecuador y no da crédito a
esa falta de garantías económi-
cas y a la sui géneris aplicación
de la ley de Extranjería.

“Tú vas al último rincón de la
Amazonía y dices que eres espa-
ñol y te miran con pena”, explica
esta profesora gaditana. “Aquí no
quiere venir nadie. Han perma-
necido las familias ecuatorianas
que se quedaron atrapadas por
las deudas o las mujeres que tie-
nen nichos laborales de grandes
dependientes. Los maridos y los

hijos varones volvieron a Ecua-
dor, hay más estabilidad econó-
mica que en España. Las mujeres
siguen, son familias transnacio-
nales”. Emma Martín, que hizo la
tesis doctoral sobre los andaluces
en Cataluña, dirigió un proyecto
con mujeres ecuatorianas. “Aho-
ra, los aviones van llenos para
allá y vuelven vacíos”.

Emma Martín y Carmen Mozo
(Sevilla, 1966), profesora de An-
tropología en el Género y en la
Salud, abordaron en sendas in-
tervenciones el concepto de in-
terculturalidad en los ámbitos de
la educación y la sanidad. En am-

bos casos, analizando la presen-
cia de ese concepto y sus “usos
perversos”, en palabras de la pro-
fesora Mozo, en la Constitución
de 2008 promulgada tras la lle-
gada a la presidencia del Gobier-
no ecuatoriano de Rafael Correa.

Un 80% de la población indí-
gena es analfabeta, denunció
Emma Martín. Una situación que
propicia situaciones de engaño
“en la compraventa de tierras o
en el establecimiento de sala-
rios”. Describió el intento de in-
tegrar a los indígenas en el siste-
ma educativo, con la resistencia
corporativa de buena parte de

los maestros. Algunos de ellos
llegaron a secuestrar al director
del nuevo modelo de enseñan-
zan articulado para integrar a la
población indígena.

Analfabetos, no incultos. “Los
indígenas siempre funcionan de
la misma manera: primero con-
ciencian hacia dentro, después
negocian hacia fuera”. Una nego-
ciación difícil, con episodios co-
mo la destrucción de escuelas in-
dígenas por la Junta Militar. “Los
maestros y maestras tenían la ca-
pacidad de poder cortar el cabe-
llo a los chicos. El cabello largo es
una señal identitaria indígena”.

Para que los indígenas pudie-
ran leer la Biblia, entidades pro-
testantes crearon focos para alfa-
betizarlos. Los avances se han
convertido simultáneamente en
“el mayor logro y al mismo tiem-
po en el mayor signo de rechazo”.
Esta antropóloga fue salvada por
unos campesinos del ataque de
una banda de perros cimarrones,
anécdota que revela la indefen-
sión en la que se encuentran los
niños apartados de los cauces
educativos, de la pompa dialécti-
ca de escuelas del milenio “con
enormes recursos tecnológicos y
centradas en las ciudades. Escue-
las con recursos y sin identidad”.

Algo parecido ocurre en la sa-
nidad. Los terapeutas indígenas
eran perseguidos y sus prácticas
prohibidas. Carmen Mozo ha es-
tudiado este terreno con la ayu-
da de dos antropólogas de la Uni-

versidad Hispalense, Mónica To-
rres y Patricia Ybarra. “La sani-
dad intercultural está omnipre-
sente en el discurso; en la prácti-
ca es marginal”. La única excep-
ción se da en la Obstetricia. Las
parteras atrajeron a muchas indí-
genas para dar a luz en los hospi-
tales, reduciendo la mortalidad
infantil y materna. El Gobierno
de Ecuador editó una guía del
parto culturalmente adecuado.

Sin ponentes ecuatorianos,
hoy acaban en el Paraninfo las
Jornadas sobre Ecuador con po-
nencias sobre los casos gallego,
vasco, catalán y andaluz, expues-
to este último por Luis Ocaña,
abogado del Sindicato Andaluz
de Trabajadores. Carlos Taibo ce-
rrará las Jornadas con la ponen-
cia Por qué hay que hablar de na-
cionalismo español? Isidoro Mo-
reno dirigió el debate de cierre.

FRANCISCO CORREAL

fcorreal@diariodesevilla.es

CALLERIOJA

Ecuador en la distancia

Polémica. Isidoro Moreno califica de “veto político” la ausencia de los tres ponentes

ecuatorianos que ayer debían intervenir en unas Jornadas universitarias sobre dicho país

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

De izquierda a derecha, Isidoro Moreno y las profesoras Emma Martín y Carmen Mozo.

La Universidad se

había hecho cargo

de los gastos de viaje

y del alojamiento

5
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Andalucía
ANDALUCÍA - Sevilla

Universitarios sevillanos deciden en Pleno postura

respecto a la huelga de 24M y propuestas para las

elecciones

Foto: EUROPA PRESS

SEVILLA, 11 Mar. (EUROPA PRESS) -

   Los consejos de alumnos de las universidades sevillanas han convocado sesiones de Pleno en un margen de
pocos días en las que, entre otros aspectos de actualidad, debatirán su posicionamiento respecto a la huelga
educativa convocada por algunos sindicatos a nivel nacional para el próximo martes 24 de marzo en señal de
protesta por el recientemente aprobado decreto de ordenación de Grados o '3+2', que faculta a las
universidades para instaurar un modelo de enseñanza con tres años de Grado y dos de Máster, así como las
propuestas y requerimientos que se realizarán a los partidos políticos de cara a las elecciones autonómicas
del 22 de marzo.

   El primer Pleno lo protagonizarán los alumnos de la Universidad Pablo de Olavide (UPO) a partir de las
14,00 horas. Así, según ha explicado a Europa Press el delegado general del Consejo de Estudiantes de la
sede académica (Ceupo), Ignacio Hernández, se prevé que salga adelante una propuesta de adhesión a la
convocatoria del 24M, con un posible encierro el día antes, modificando en este sentido la sugerencia inicial
que se iba a hacer a sindicatos para que las movilizaciones fueran el 25 y 26 de marzo.

   Respecto al 22M, los estudiantes de la UPO pretenden "obligar a los partidos a posicionarse públicamente"
mediante la remisión a los mismos de escritos, ha precisado Hernández, que también ha dado cuenta del
establecimiento de mesas informativas.

   Otras propuestas que se debatirán serán un requerimiento a Tussam, Metro de Sevilla y Consorcio
Metropolitano de Transportes para mejorar la accesibilidad del campus, o la mejora del servicio de
reprografía, que "no responde a la comunidad universitaria ni en tiempo ni en forma, a pesar de que hay
volumen de negocio".

   De su lado, el Consejo de Alumnos de la Universidad de Sevilla (Cadus) ha convocado Pleno
extraordinario para las 17,00 horas del lunes 16 de marzo, en el que, por una parte, se debatirá la postura
sobre la huelga del 24 y, por otra, se pondrán en común las propuestas para las elecciones andaluzas
recogidas por cada Delegación y se aprobará una tabla de reivindicaciones.

   Así se establece en la convocatoria del Pleno, consultada por Europa Press, en la que asimismo reza que se

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

1 de 2 12/03/2015 7:57



hará un balance de la huelga de los pasados 25 y 26 de febrero, se presentará el calendario electoral del
órgano estudiantil y se aprobará del proyecto de la Semana Cultural Universitaria.

   No solo los alumnos discutirán sobre su posicionamiento. Colectivos como la Asociación de Personal
Docente e Investigador de la Universidad de Sevilla (Adius) también ha programado Comisión Permanente
para definir su participación en la huelga.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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VIVIR EN JEREZ
La frase del día POR MIGUEL TRUJILLO PÉREZ

“Consigue ser amo de ti mismo”

RIESGO 0
5

A rienda suelta

N
O sé los lectores, pero el que escribe está cansa-
do de la campaña electoral que acaba de empe-
zar hace unos días (¡y lo que nos queda!). Así
que me he propuesto dejar de atosigarles y no

utilizar esta zona para hablar sobre políticos y sus polí-
ticas, aunque no se enfaden si falto a mi palabra fruto de
la indignación (que seguro pasará). Una cosa que me
frustra especialmente es la de jóvenes con ideas para ha-
cer películas verdaderamente buenas y que se quedan en

nada debido a la falta de subvenciones. Solo hace falta
acercarse a la Escuela de Arte –por nombrar una ‘sede de
la creatividad’– para ver a estudiantes con buenas ideas
truncadas por la falta de parné. La indignación se vuel-
ve verdadera irritación cuando, por otro lado, directo-
res reconocidos, montados en el dólar y con una taqui-
lla asegurada gracias a su nombre, tiran de remakes e
ideas ya trilladas para hacer caja. Sí, Tim Burton, te es-
toy mirando a ti. Cuidadito a ver que le haces a ‘Dumbo’...

J.P.
Lobato

ACTOS

CITAS
JEREZ

Archivos privados
JORNADAS Hasta mañana vier-
nes se celebran en la Sala
Compañía las IV Jornadas de
Archivos Privados dedicadas a
los archivos fotográficos. Asi-
mismo, y dentro de esta misma
cita, se puede visitar hasta el 5
de abril una exposición sobre la
obra fotográfica de Diego Gon-
zález Ragel en los Claustros.

Museo Arqueológico
EXPOSICIÓN En estos días se
puede ver en el Museo Ar-
queológico Municipal una ex-
posición con los trabajos reali-
zados por los alumnos de la
Escuela Técnica Superior de
Arquitectura de la Universidad
de Sevilla para un proyecto de
investigación sobre propues-
tas de intervención en el cas-
co histórico de Jerez. Esta
muestra es fruto de un acuer-
do entre Emusujesa y la Uni-
versidad hispalense.

La iglesia de San Mateo acogerá este sábado la XXVII Exaltación de la Saeta

Durante la jornada de ayer tuvo lugar la presentación del cartel de la XXVII Exaltación de la Saeta y
el XXXVII Concurso de Saetas de la peña flamenca Buena Gente, como muestra la imagen de VANE-
SA LOBO. La XXVII Exaltación de la Saeta tendrá lugar el próximo sábado, a partir de las 21,30 ho-
ras en la iglesia de San Mateo a cargo de José Gálvez. Por otro lado, la fase selectiva del XXXVIII
Concurso de Saetas tendrá lugar los días 13 y 20 de marzo, a partir de las 21,30 horas, en la sede de
la entidad situada en calle Barrancos, mientras que la final se celebrará el 27 de marzo, a las 21 ho-
ras, en Los Claustros de Santo Domingo. La entrega de premios está prevista para el Jueves Santo, 2
de abril, a las 14 horas, también en la sede de la peña flamenca.

FLAMENCO

Muestra de grabados
DAMAJUANA El café bar Da-
majuana, sito en la calle Fran-
cos, acoge en su sala de ex-
posiciones una muestra de
grabados a cargo de Adelaida
Miejimolle, titulada ‘Entre
abril y mayo’. Se puede visitar
hasta el próximo 5 de abril en
un horario de martes, miérco-
les y jueves de 20 a 23,30 ho-
ras y los viernes, sábados y
domingos de 17 a 23,30 ho-
ras. Los lunes la sala perma-
necerá cerrada.

Agrupación Fotográfica
San Dionisio
PROGRAMACIÓN La Agrupación Fo-
tográfica San Dionisio ha prepara-
do una intensa agenda de activida-
des para este mes de marzo; ex-
posición ‘Mímesis’ de Celia López;
Michael Mogensen, fotógrafo da-
nés, presentará una selección de
sus fotografías (17 de marzo); Ce-
lia López hablará sobre su exposi-
ción (19 de marzo); visita a la
muestra de fotografías de Carlos
González Ragel (24 de marzo). To-
das las actividades serán comien-
zo a las 20 horas, excepto las
inauguraciones de las exposicio-
nes que se realizarán a las 20,30
horas.

Pepe Barroso
ARTEADIARIO La sala de arte de
Diario de Jerez ‘ArteaDiario’, sita
en la calle Patricio Garvey sin nú-
mero, acoge la nueva exposición
del pintor gaditano Pepe Barroso.
La muestra lleva por título ‘Códi-
gos’ y realiza una relectura del ar-
te clásico con un claro guiño a la
fuerza de la naturaleza.

‘El corazón y
la palabra’
PREGONES Los Claustros de Santo
Domingo acogerán el próximo 17
de marzo, a las 20 horas, la pre-
sentación del libro ‘El corazón y la
palabra’ (octavario pregonero jere-

zano), del que es autor el presi-
dente honorario de la Acade-
mia San Dionisio, Francisco
Fernández García-Figueras.

‘The Hole’
ESPECTÁCULO El Teatro Villa-
marta acoge varias represen-
taciones de ‘The Hole’ los si-
guientes días: hoy, a las 20.30
horas; mañana viernes, 13 de
marzo, y sábado, a las 19.30 y
22.30 horas; domingo, 15 de
marzo, a las 18 horas. Tras dos
exitosas temporadas en Madrid
y conseguir colgar el cartel de
‘entradas agotadas’ en Vallado-
lid, Málaga y Barcelona, conti-
núa la gira nacional de este
show fresco y descarado; mez-
cla de cabaret, teatro, burles-
que, circo, música y humor, en
un tono divertido, canalla y
provocador.

Flamenco en tabanco
El Guitarrón
EXPOSICIÓN El Festival de Je-
rez ha inundado la ciudad con
espectáculos, exposiciones y
actividades paralelas a la pro-
gramación oficial. Una de las
muestras que se puede visitar
aún está en el Tabanco El Gui-
tarrón, en la que fotografías de
Miguel Ángel González, que
forman parte de su exposición
‘A compás del tiempo’, y las
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L aurel Braitman, escritora y 
doctorada en Historia de la 
Ciencia por el MIT,  ha ha-
blado con científicos y ve-

terinarios de todo el mundo para 
mostrar en su libro ‘La elefanta que 
no sabía que era una elefanta’ que 
los animales se parecen mucho más 
a nosotros de lo que pensamos. Y lo 
ha hecho, en parte, convencida de 
que «identificar las enfermedades 
mentales en otras criaturas y ayu-
darles a recuperarse también arroja 
luz sobre nuestra propia humani-
dad». Pero lo cierto es que, desde 
que Darwin planteara su teoría en 
el año 1859,  los investigadores co-
menzaron a utilizar animales para 
sus estudios neurofisiológicos con 
el fin de desarrollar terapias para las 
personas. Y hasta ahora. Pero para 
que los animales puedan servir a es-
tos estudios,  necesitan de un ‘pro-
ceso de modelado’ que, como expli-
ca la doctora Estrella Díaz Argando-

ña, profesora titular e investigado-
ra del Departamento de Psicología 
Experimental de la Universidad de 
Sevilla, consta principalmente de 
dos pasos: «El primero implica esta-
blecer lo que denominamos la ana-
logía inicial, es decir, encontrar un 
procedimiento o paradigma experi-
mental que genere conductas (mo-
toras, emocionales y fisiológicas) 
que sean análogas (no idénticas) en 
algún aspecto central a las observa-
das en la población con alguna psi-
copatológica. El siguiente paso im-
plica establecer lo que denomina-
mos una analogía formal».  

Sentadas estas bases, nada mejor  
que echar la vista atrás para recon-
cocerlas en estos experimentos.   

1927 
Los perros de Pavlov 
La labor del Nobel ruso estableció 
las bases de la mayor parte de los ac-
tuales conocimientos sobre los efec-

tos de los traumas en la conducta, 
la memoria y la salud mental huma-
na. Para comprender mejor los me-
canismos de la neurosis, Pavlov  qui-
so simular el conflicto interior que 
se da en la mente humana en pe-
rros. «En los experimentos sobre 
‘neurosis experimental’  de  Pavlov 
y Shenger-Krestovnikova (1927) se 
enseñaba a los animales a discrimi-
nar entre dos señales, un círculo que 
señalaba la aparición de comida y 
una elipse que señalaba la ausencia 
de comida. Los animales aprendían 
a salivar ante el círculo y a no hacer-
lo ante la elipse. Con posterioridad,  
ambos estímulos iban siendo modi-
ficados hasta el punto en que era 
casi imposible diferenciarlos. En esta 
situación Pavlov y Krestovnikova 
observaron que la conducta de sus 
perros se volvía caótica y bizarra y 
consideraron que tenía cierta ana-
logía con algunas sintomatologías 
observadas en humanos», explica la 
doctora Díaz Argandoña.  
Los contemporáneos y  sucesores de 
estos investigadores intentaron in-
ducir neurosis en animales, y los que 
se recuperaron fueron vistos como 
modelos para los soldados que su-
frían neurosis bélica, un trastorno 
que tras la guerra de Vietnam se 
transformó en el Trastorno por Es-
trés Postraumático (TEPT).  

Durante la Segunda Guerra Mun-
dial los médicos y psiquiatras mili-
tares se percataron de que los solda-
dos manifestaban síntomas simila-
res a los de los animales neuróticos 
de laboratorio: el corazón se les ace-
leraba, sudaban, sufrían fuertes ac-
cesos de ansiedad y se sobresaltaban 
por nada. En 1943 un psiquiatra nor-
teamericano sugirió que la neuro-
sis bélica aguda debía tratarse con 
los mismos procedimientos descon-
dicionadores que los usados en ani-
males de laboratorio como los pe-
rros de Pavlov.  En la actualidad, el 
TEPT se caracteriza por la ansiedad 
derivada de un acontecimiento trau-
mático que hace que los afectados 
experimenten una combinación de 
‘flash-backs’ o recuerdos desagrada-
bles que les impiden llevar una vida 
normal y que cursan con  una varie-
dad de síntomas que se parecen a 
muchos de los documentados en los 
perros de Pavlov.  

Años 30 
El electrochoque 
La terapia electroconvulsiva de «cho-
que» (TEC) se probó primero en di-
ferentes animales para determinar 

8 ENELLABORATORIO MARZO 2015 
SALUDREVISTA.ES

NUESTRO LADO 
MÁS ANIMAL 
Monos afectados por la falta de afecto, perros  neuróticos, ratas 
deprimidas... Desde que Darwin formuló su teoría en 1859, la 
ciencia no ha parado de buscar en los animales soluciones que 
ayuden a conocer y mejorar nuestra salud mental   PILAR MANZANARES

La experimentación con 
modelos animales ha 
llevado a la comprensión 
profunda y a las terapias 
con las que se tratan  
muchas enfermedades 

:: P. MANZANARES 
La doctora Estrella Díaz Argandoña 
imparte, entre otras, la asignatura  
‘Modelos Animales para el Estudio 
de Trastornos Psicológicos’ del Más-
ter Universitario en Estudios Avan-
zados en Cerebro y Conducta de la 
Universidad de Sevilla. Un conoci-

«El uso de animales ha 
sido y es central para el 
avance de la psicología»

ESTRELLA DÍAZ ARGANDOÑA  PROFESORA E  
INVESTIGADORA DEL DPTO. DE PSICOLOGÍA 
EXPERIMENTAL DE LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Los afectados por estrés 
postraumático  
desarrollan una variedad 
de síntomas similares  
a los documentados  
en los perros de Pavlov

El parecido en procesos 
neurológicos ha hecho  
que se usen  animales  
en investigaciones 
neurofisiológicas para  
futuras terapias humanas

Pavlov utilizó perros para comprender mejor la neurosis.:: R.C.

EL DIARIO VASCO
SALUD.ES
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cuál era el voltaje seguro para el ser 
humano. Investigadores italianos 
indujeron ataques epilépticos en pe-
rros y, en 1937, visitaron un mata-
dero porcino en Roma donde atur-
dían a los cerdos con una descarga 
eléctrica antes de degollarlos. Si no 
se morían inmediatamente con la 
descarga, sufrían la clase de convul-
siones que los investigadores espe-
raban que sirvieran como curas psi-
quiátricas en pacientes humanos – 
se había observado que ciertos pa-
cientes psicóticos con sintomatolo-
gía activa mejoraban significativa-
mente cuando sufrían de manera 
ocasional una crisis convulsiva—. 
Así en 1938 Enrico X, un hombre es-
quizofrénico, se conviritó en el pri-
mer humano en recibir una descar-
ga de ochenta voltios. A los pocos 
años la TEC se había convertido en 
un tratamiento psiquiátrico en Sui-
za, Alemania, Francia, Reino Uni-
do, Latinoamérica y, por último, en 
Estados Unidos. En 1947 nueve de 
cada diez hospitales mentales esta-
dounidenses estaban aplicando al-
gún tipo de terapia por electrocho-
que a los pacientes. Aunque despier-
ta cierto rechazo social, aún se uti-
liza por ser en la actualidad una téc-
nica segura y con pocos efectos ad-
versos.  

1950-160 
La importancia del afecto 
Uno de los casos más famosos de ani-
males con problemas mentales 
usados para ayudar a los humanos a 
comprenderse mejor a sí mismos 
se dio entre las décadas de 1950 y 
1960 en el laboratorio de psicología 
comparativa del doctor Harry Har-
low de la Universidad de Wisconsin. 
En él, criaron macacos a los que se-
paraban de su madre al nacer y los 
metían solos en una jaula en el la-
boratorio. Al poco tiempo de estar 
aislados se quedaban con la mirada 
perdida, se abrazaban a sí mismos y 
hasta se mordían su propio cuerpo. 
Después les daba a elegir entre una 
madre macaco falsa de alambre con 
una aterradora cabeza de cocodrilo 
que dispensaba leche, y otra madre 
falsa de fieltro sin leche pero más 
parecida a ellos. Las crías se aferra-
ban a la madre de fieltro, aunque ha-
cerlo significara pasar hambre. Otro 
de los experimentos de Harlow de-
mostró que privar a una cría del con-

tacto físico y social causaba daños 
psicológicos irreversibles. 
Pues bien, a la par que estos experi-
mentos, los bebés internados en ins-
tituciones sufrían una gran falta de 
afecto y, por ello,  desarrollaban en-
tre otros trastornos mentales con-
ductas extrañas como mirar al va-
cío o mover las manos de forma rara.  
Las investigaciones sobre la impor-
tancia del afecto en estos niños lle-
vadas a cabo por los psicólogos Bowl-
by y Spitz combinadas con los resul-
tados de los experimentos de Har-
low ayudaron a cambiar la idea que 
tenía la gente de lo que suponía ocu-
parse de un bebé.   

1967 
Indefensión aprendida 
Los psicólogos Seligman y Maier 
(1967) fueron quienes acuñaron esa 
expresión, indefensión aprendida,  
que «es considerado como uno de 
los modelos animales de depresión», 
afirma la doctora Díaz Argandoña, 
y explica: «Estos investigadores mos-
traron cómo determinados aspec-
tos de situaciones de estrés, como 
la incontrolabilidad o la impredeci-
bilidad determinaban déficits cog-

nitivos, motivacionales y emocio-
nales en los animales que eran aná-
logos a los observados en pacientes 
con depresión clínica». Fueron es-
tas investigaciones las que condu-
jeron al desarrollo de la teoría de la 
atribución y contribuyeron al desa-
rrollo de técnicas de re-estructura-
ción cognitiva que «son las que ac-
tualmente tienen más evidencia de 
efectividad como psicoterapia para 
la depresión», agrega la experta.  

El experimento consistió en la 
aplicación de descargas eléctricas a 
un grupo de perros que acabaron su-
miéndose en un estado de indife-
rencia tan profundo que eran inca-
paces de reunir la energía necesaria 
para escapar del dolor o para reac-
cionar a él, aunque lo único que tu-
vieran que hacer fuera saltar por en-
cima de un tabique de poca altura 
para estar a salvo. Simplemente, se 
rindieron, se resignaron a su suer-
te. Seligman vio en ello un parale-
lismo con humanos atrapados en cir-
cunstancias terribles más allá de su 
control. «Esta clase de situaciones 
incontrolables debilita enormemen-
te el organismo. Produce pasividad 
ante un trauma, impidiendo al que 
lo sufre ver que responder a él es efi-
caz, y crea estrés emocional a los ani-
males y una posible depresión a los 
humanos», escribieron los investi-
gadores tras finalizar sus estudios.   

2013 
Probióticos y autismo 
Científicos del Instituto de Tecno-
logía de California (Caltech) inyec-
taron a un grupo de ratones de labo-
ratorio con ansiedad, pocas habili-
dades sociales y conductas estereo-
tipadas Bacteroides fragilis, una bac-
teria de la flora intestinal. «Al pare-
cer su ansiedad disminuyó, se 
comunicaron mejor entre ellos y sus 
conductas extrañas también se re-
dujeron. Los investigadores conclu-
yeron que la bacteria tal vez podría 
irles bien a otros seres, aparte de los 
ratones, y sugirieron que las perso-
nas con trastornos de desarrollo 
como los autistas deberían probar 
los probióticos», escribe Braitman.  

miento esencial dentro de la Psico-
logía Experimental, a tenor de los 
resultados que vemos.  
–¿Cuál es la importancia que tie-
ne el uso de animales en el avan-
ce de la psicología?  
–Ha sido y es central. Muchos de los 
descubrimientos y de las terapias 
utilizadas hoy en día en el campo de 
las enfermedades mentales provie-
nen precisamente de las investiga-
ciones realizadas con los modelos 
animales. La comprensión profun-
da de estas enfermedades a nivel 
afectivo, cognitivo y fisiológico ha 
necesitado y continua necesitando 
de la investigación con modelos ani-
males.  
–¿Se podrían cambiar los modelos 
animales por otros en un futuro? 
–A corto plazo no lo creo. Evidente-
mente se utilizan procedimientos 
alternativos cuando es posible y las 

nuevas técnicas de neuroimagen 
son cada vez más precisas, pero creo 
que es necesaria una comprensión 
exhaustiva de los procesos de pro-
cesamiento psicológicos y fisiológi-
cos para poder realizar interpreta-
ciones teóricas relevantes que per-
mitan nuevas líneas de actuación,  
tanto a  nivel preventivo como de 
tratamiento,  y para ello necesita-
mos seguir investigando y avanzan-
do con los modelos animales. El con-
trol experimental que nos permite 
un modelo animal y la posibilidad 
de analizar los procesos psicológi-
cos y fisiológicos en interacción con 
estados de vulnerabilidad y  con los 
factores que contribuyen a la apari-
ción de la enfermedad hace que la 
investigación animal hoy en día sea 
central y difícil de sustituir. 
–¿Cuáles son los animales más usa-
dos y por qué?  

–En la actualidad,  las ratas y rato-
nes de laboratorio. Existen pocos 
trabajos en este campo con anima-
les que no sean vertebrados (aun-
que los estudios de los procesos psi-
cológicos han utilizado otras espe-
cies), probablemente porque los mo-
delos más funcionales son aquellos 
que permiten analizar conductas 
con cierto grado de complejidad y 
porque sea más fácil encontrar ana-
logías a nivel fisiológico y neurobio-
lógico con el ser humano. Pero es-
tas características también existen 
en grados elevados en otras espe-
cies. Sin embargo, el factor econó-
mico es también determinante. Su 
capacidad reproductiva y tamaño 
hacen que estos animales sean más 
fáciles de adquirir y que su estabu-
lación y mantenimiento sean más 
económicos.  
–¿Qué experimentos relevantes 

se llevan a cabo hoy en día con mo-
delos animales?  
–Actualmente se están usando am-
pliamente para analizar multitud 
de variables que afectan al desarro-
llo y mantenimiento de las enfer-
medades mentales y neurodegene-
rativas. En el caso del Parkinson, por 
ejemplo, se están utilizando técni-

cas de regeneración neuronal con 
células madres para tratar la pérdi-
da de neuronas dopaminérgicas de 
ciertas estructuras de los ganglios 
basales. Una vez conseguido este 
primer y crucial objetivo, se está es-
tudiando si esa regeneración a nivel 
celular tiene también efecto a nivel 
cognitivo. También se están anali-
zando variables más psicológicas. 
Existe toda una línea de investiga-
ción que está mostrando que deter-
minadas experiencias tempranas (la 
separación maternal, enfermeda-
des, situaciones de estrés..) confie-
ren cierto grado de vulnerabilidad 
en la vida adulta a desarrollar un 
trastorno ante situaciones precipi-
tantes. 
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En la imagen, la doctora Díaz 
Argandoña. :: J.A. GARCÍA CORDERO.

Como las crías de macaco 
de Harlow, los bebés faltos 
de afecto desarrollaban 
conductas extrañas, como 
mirar al vacío,  además de 
otros trastornos mentales
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traran que la ejecución de ino-
centes era algo más que un pro-
blema ocasional.  

Utah mantuvo las ejecuciones 
por fusilamiento hasta 2010. Y, 
en parte, por una cuestión cultu-
ral. Ese estado, despoblado y ais-
lado, es mayoritariamente mor-
món. En esa religión existe el 
concepto de expiación por medio 

de la sangre, según el cual, en 
una ejecución debe producirse 
derramamiento de sangre. Eso 
significa que, en teoría, prácticas 
como la inyección letal no son 
aceptables. La expiación por san-
gre no forma parte de la doctrina 
mormona desde finales del siglo 
XIX, y esa iglesia no tiene una 
doctrina definida con respecto a 
la pena capital.  

Aún así, la práctica de ejecutar 
a tiros se ha mantenido en Utah. 
En otros estados también se han 

LA TRADICIÓN MORMONA EXIGE ‘EXPIACIÓN POR SANGRE’ PARA PAGAR LAS CULPAS  
 

UTAH VOLVERÁ A FUSILAR 
 

El senado del estado norteamericano aprueba una ley para autorizar los ajusticiamientos por 
medio del pelotón de fusilamiento. Hoy en día hay nueve personas en el ‘corredor de la muerte’

PENA DE MUERTE

PABLO PARDO  WASHINGTON 
CORREPONSAL 

Debido al embargo de la Unión 
Europea, que prohíbe la exporta-
ción de material que pueda ser 
empleado en condenas a muerte, 
EEUU está quedándose sin dro-
gas para realizar ejecuciones. Así 
que, a grandes males, grandes re-
medios: el Senado del estado de 
Utah aprobó el jueves una ley pa-
ra volver a autorizar los ajusticia-
mientos por medio del pelotón de 
fusilamiento.  

La ley contó con el respaldo 
mayoritario de los legisladores 
republicanos y la oposición uná-
nime de los demócratas. Sin em-
bargo, el gobernador del estado, 
el también republicano Gary Her-
bert, no ha decidido si la sancio-
nará o no. Sea lo que sea, es poco 
probable que se fuera a aplicar 
pronto, dado que de-
sencadenaría una bata-
lla legal que sólo con-
cluiría en el Tribunal 
Supremo. En la actuali-
dad hay nueve perso-
nas esperando ser eje-
cutadas en Utah. De 
ellas, la que está más 
cerca de agotar los re-
cursos para escapar del 
patíbulo es Douglas 
Carter, que lleva desde 
1989 condenado a 
muerte por el asesinato 
de un hombre.  

La decisión del Senado de Utah 
es una nueva señal de que la pe-
na de muerte está en decadencia 
en EEUU, donde en 2014 fueron 
ejecutadas 35 personas, o sea, la 
cifra más baja en dos décadas, y 
poco más de un tercio de las 98 
de 1999, el año en el que ese país 
aplicó en más ocasiones la pena 
capital desde su restitución en  
1976 el Tribunal Supremo. En 
1988, el Estado federal—el equi-
valente, en cierto sentido, de la 

Administración central de Espa-
ña—también adoptó la pena de 
muerte, que está, asimismo, in-
cluida en la Justicia Militar esta-
dounidense.  

Pero en 18 de los 50 estados 
que forman el país, más en el 
Distrito de Columbia –es decir, la 
ciudad de Washington– la pena 
capital está prohibida. En los úl-
timos ocho años, seis estados la 
han declarado ilegal, en buena 
medida después de que una cas-
cada de investigaciones demos-

mantenido otras tradiciones has-
ta fecha reciente. En Delaware 
–famoso por su papel de paraíso 
fiscal, y situado a apenas una ho-
ra y media en coche de la ciudad 
de Nueva York y a media de Fila-
delfia– se usó la horca hasta  el 
año 1976.  

Como suele ser habitual en 
EEUU, las ejecuciones en Utah se 
han llevado a cabo con una com-
plejidad burocrática cercana a lo 
macabro. El reo es atado en una 
silla de madera, en una cámara 
especial, y rodeado de sacos te-
rreros. El pelotón de fusilamien-
to está tras unas mamparas para 
que el ajusticiado no vea las ca-
ras de sus verdugos. Normalmen-
te, uno de los miembros del pelo-
tón lleva, sin saberlo, una bala 
falsa, de modo que nadie sabrá 
nunca quién ejecutó realmente al 
condenado. 

Silla en la que fusilarán a los condenados a muerte en Utah. REUTERS

 
 

‘EL MÁSTER 
EMPLEA 
MENOS QUE 
EL GRADO’ 

 
Gomendio dice que 
el posgrado no es la 
solución al paro

OLGA R. SANMARTÍN MADRID 
La secretaria de Estado de Edu-
cación, Montserrat Gomendio,  
dijo ayer en el Congreso que 
«los másteres no parecen la so-
lución al problema» del paro de 
los jóvenes españoles porque su 
nivel de «empleabilidad es infe-
rior al de los grados». 

Se basó, para hacer esta afir-
mación, en el informe sobre la 
Inserción laboral de los estudian-
tes universitarios que Educación 
ha realizado con el Ministerio de 
Empleo. Según este estudio, el 
porcentaje de los másteres afilia-
dos a la Seguridad Social en 
2014, a los cuatro años de haber 
obtenido el título, era del 56,8%, 
frente al 64,4% de los grados que 
habían encontrado empleo.  

El informe dice que la misma 
situación se observa en 2013, a 
los tres años de titularse: el 
55,7% de los másteres aparecía 
afiliado, un porcentaje inferior al 
del 58,6% de grados afiliados. 

Pero los datos facilitados ayer 
por el Ministerio se invierten en 
fechas anteriores y, en 2011 y en 
2012 (es decir, al año y a los dos 
años de obtener la titulación), 
hay más empleabilidad en el 
máster que en el grado.   

La comunidad educativa está 
preocupada porque cree que el 
decreto que permite reducir las 
carreras de cuatro a tres años 
abocará a los estudiantes a ha-
cer un máster para completar 
su formación y encarecerá los 
estudios (el máster cuesta más 
que el grado). Gomendio negó 
que esto vaya a ser así. Argu-
mentó, entre otras razones, que 
el máster no es la panacea para 
encontrar trabajo. 
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Educación

AMP

Gomendio sostiene que un sistema de préstamos
paralelo a las becas permitiría aumentar el acceso
a la universidad

Asegura que no pretende plantear una respuesta o solución concreta para el sistema
universiario

   MADRID, 11 Mar. (EUROPA PRESS) -

   La secretaria de Estado de Educación, Formación Profesional y Universidades, Montserrat Gomendio se

ha mostrado favorable a la posibilidad de implantar un sistema de préstamos universitarios paralelo al

sistema de becas y ha asegurado que, de hacerse, contribuiría  al crecimiento del sistema universitario.

   Pese a que, durante su intervención en la Comisión de Educación en el Congreso este miércoles, ha

asegurado que no pretende "plantear una respuesta o solución concreta", se ha mostrado "preocupada" por

las críticas a sus recientes declaraciones en las que definía el sistema universitario en términos económicos

como una "ecuación imposible".

   Gomendio ha insistido en que únicamente ha planteado las deficiencias del actual modelo que, a su juicio,

se centran en un modelo de financiación que no promueve la calidad docente ni la calidad investigadora, y el

"desajuste" entre la formación que se imparte en la universidad y su actividad académica e investigadora con

las necesidades de las empresas y de los puestos de trabajo en que pueden "integrarse" quienes estudian una

carrera.

SIN PREFERENCIA POR NINGÚN MODELO

   Por ello, ha subrayado que, en sus intervenciones "ha comparado o descrito distintos modelos pero no ha

mostrado su preferencia por ninguno" y ha criticado las reacciones a sus declaraciones alegando que "no

entiende" que se concluya que aboga por un sistema como el de Estados Unidos.

   "El planteamiento que hacemos desde el ministerio no entiendo cómo puede plantearse en forma alguna

como un proceso de privatización, sino que entendemos que el crecimiento de la universidad pública es algo

bienvenido y que tiene que continuar pero no a expensas de la calidad de la educación".

   De hecho, ha asegurado que "todas las iniciativas que ha puesto en marcha el ministerio han ido

encaminadas a mejorar la calidad de la educación pública", debido a que "es donde está la mayor parte de

los estudiantes".

   Por el contrario, la diputada del PSOE Angelina Costa ha criticado que si la universidad española necesita

un nuevo sistema de financiación, se debe a que "ha retrocedido 20 años por los recortes del PP". Para la

diputada socialista, a los responsables de Educación "les molesta" la alta tasa de acceso a la universidad que

existe en España y ha subrayado que dicha tasa es posible "porque las becas hasta ahora eran un derecho".

   Sin embarfo, Gomendio, en referencia a los niveles de estudiantes becados de otros países, ha asegurado

que muchos de aquellos que, según los informe internacionales tienen un mayor número de becados en la

universidad se debe a que estos tienen implantado un sistema de préstamos universitarios, además de las
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becas, y figuran como estudiantes que reciben ayudas.

NO PLANTEA IMPLANTAR UNA SOLUCIÓN CONCRETA

   "Me preocupa que el simple planteamiento de la necesidad de iniciar un debate provoque tal nivel de

críticas y que se califiquen estas declaraciones de incongruentes" y ha señalado que la intención del

Gobierno no es "plantear una respuesta o solución concreta" durante esta legislatura.

   La secretaria de Estado ha asegurado que sus declaraciones y la propuesta de crear el sistema de

préstamos se enmarca dentro del objetivo de permitir que el sistema universitario "pueda seguir creciendo",

pero sin hacerlo "a expensas de la calidad" de los estudios.

   Para Gomendio, es "un logro" de España el que su tasa de estudiantes que acceden a la universidad "ha

crecido más rápido que la de otros países y se sitúa por delante de otros países", pero ha insistido en que

"para que esta tendencia de crecimiento continúe hay una tensión que habrá que solucionar de alguna

forma", en referencia a la sostenibilidad económica de la universidad.

INSOSTENIBLE PORQUE NO GENERA EMPLEABILIDAD

   De hecho, ha asegurado que, cuando se refirió a la "ecuación imposible" de la universidad, lo hizo no

solamente en términos económicos sino al hecho de que las actuales titulaciones no satisfacen las

expectativas de los universitarios en términos de empleabilidad.

   En este sentido, ha asegurado que el impacto de la crisis económica sobre los titulados universitarios ha

sido "desproporcionado" con respecto al que ha tenido sobre los egresados universitarios de otros países

debido a que el sistema universitario español no aporta el mismo nivel de competencias que los de otros

países de la OCDE.

   "La formación que están recibiendo no les está dando la ventaja que tienen los sistemas de países de

nuestro entorno. La crisis juega un papel, pero ha tenido un impacto desproporcionado con respecto a otros

países", ha indicado.

   Por un lado, ha subrayado que, de acuerdo con estudios internacionales, los graduados universitarios

españoles tienen un nivel de competencias "muy inferior" al de los graduados españoles, y ha apuntado, por

otro lado, que "el master tampoco parece la solución porque los titulados de master españoles también tienen

un nivel de competencias inferior al de los graduados europeos".

   "El efecto de este modelo sobre los alumnos es que, entre los universitarios egresados de grado y master,

menos de un 50% están afiliados a la Seguridad Social tras un año y solamente el 64% tras cinco años", ha

defendido.

   Así, ha asegurado que, dentro del 64% afiliado a la Seguridad Social tras cinco años "la mayoría de los

titulados en el área de ciencias sociales, que es la que estudian más de la mitad, el empleo que tienen es de

baja cualificación, equivalente a los trabajos manuales".

   En conjunto, ha valorado que, pese a que en términos totales los graduados universitarios españoles tienen

una tasa mayor de empleabilidad que aquellos que solamente tienen el nivel de enseñanza obligatoria. "El

riesgo de desempleo para un universitario es mayor que el de otros niveles educativos", ha asegurado.
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Los problemas de la educación superior y la investigación LLL

Universidad insostenible...
De las 146 carreras que existían antes de Bolonia, 
se ha pasado a 2.600 grados y 4.000 másteres

La oposición al PP compartiría una reforma de la 
financiación, pero no a costa de los estudiantes

MARÍA JESÚS IBÁÑEZ
BARCELONA

H
ay pocos asuntos que, en 
materia universitaria, 
susciten ahora mismo 
tanta unanimidad como 

el de la –urgente, para muchos– re-
forma del sistema de financiación 
de la educación superior. Otra cosa 
es, y aquí sí se rompe el consenso po-
lítico, ponerse de acuerdo en cómo 
hay que abordar la cuestión. La com-
parecencia ayer de la secretaria de 
Estado de Educación, Montserrat 
Gomendio, en el Congreso de los Di-
putados volvió a poner sobre la mesa 
el debate, porque, según sentenció 
la número dos del ministro José Ig-
nacio Wert, «la universidad españo-
la es, en las condiciones actuales, in-
sostenible».
 El punto de partida de Gomendio 
es que el sistema universitario ha 
crecido tanto en los últimos años en 
España que «hay que empezar a deci-
dir quién paga, cómo se paga y cuán-
do se paga», dijo. «Este crecimiento 
exponencial no se sostendrá con las 
actuales reglas del juego», afirmó 
la secretaria de Estado, que defien-
de que, para empezar a hablar, «hay 
que determinar primero qué parte 

deberá de pagar el usuario, es decir 
el estudiante ».
 Para defender su postura, Gomen-
dio aportó muchísimos datos. Dos 
de ellos, contundentes. El primero: 
que mientras hace unos años las uni-
versidades españolas ofrecían en su 
conjunto un total de 146 carreras 
distintas, ahora, con el plan Bolonia 
plenamente desplegado, los alum-
nos españoles pueden elegir  entre 
«más de 2.600 títulos de grado y más 
de 4.000 másteres». El segundo ar-
gumento: el sistema no eficiente. Se-
gún un estudio elaborado reciente-
mente en colaboración con el Minis-
terio de Empleo, explicó, «menos del 
50% de los graduados universitarios 
están afiliados a la Seguridad Social 
un año después de haber terminado 
sus estudios. Cinco años más tarde, 
siguen siendo solo el 64%, y si se ob-
serva qué tipo de empleo tienen es-
tos estudiantes, más del 30% están 
desempeñando puestos de baja cua-
lificación, trabajos manuales».
 La batería de cifras y estadísticas 
le sirvió a la número dos del Ministe-
rio de Educación para elaborar una 
primera conclusión: como el siste-
ma –queda demostrado– es insoste-
nible y las universidades no pueden 
seguir dependiendo solo de los fon-
dos públicos («tenemos un porcen-
taje de financiación pública elevadí-
simo, mayor que la media de la OC-
DE», dijo), habrá que abrir el debate, 
sí o sí, hacia otras fórmulas. «Eviden-
temente, lo normal es que la Admi-
nistración pague una parte para ga-
rantizar, por ejemplo, que los es-
tudiantes de familias de entornos 
desfavorecidos tienen asegurado el 
acceso a la universidad», pero ¿qué 
pasa con el resto? «Hay muchos mo-
delos, como el de los préstamos, don-
de son los propios estudiantes quie-
nes se responsabilizan del coste de 
sus estudios», lanzó Gomendio.

PAGAN LOS DE SIEMPRE / Y aquí es donde 
discrepan los partidos de la oposi-
ción. «Es cierto que la sociedad ente-
ra está demandando un nuevo mo-
delo de financiación universitaria», 
admitió la portavoz socialista de 
Universidades, Angelina Costa. Pero 
lo que no puede hacer el Gobierno, 
añadió, «es banalizar y vituperar al 
sistema universitario español» y, so-
bre todo, «no debe dejar recaer peso 
de la financiación universitaria so-
bre los hombros de los estudiantes y 
sus familias». Menos con una crisis 
como la actual. 
 Los socialistas abogan por un mo-
delo de financiación pública que no 
tenga solo en cuenta el número de 

alumnos matriculados en cada uni-
versidad, como ocurre ahora, sino 
que incluya parámetros relaciona-
dos con los resultados docentes, los 
de investigación y desarrollo o los de 
innovación. De hecho, algunas co-
munidades autónomas como Cata-
lunya están trabajando desde hace 
ya un tiempo en un nuevo mecanis-
mo, basado en la asunción de objeti-
vos y evaluaciones externas.
 «Necesitamos efectivamente un 
nuevo modelo de financiación, pero 
si lo necesitamos es porque hemos 
retrocedido 20 años por los recor-
tes que ha practicado el PP», subra-
yó Costa, que preguntó a Gomendio 
si sus prisas por abrir este debate, 
«no responden más bien a las presio-
nes que está haciendo el ministro 
de Economía, Luis de Guindos, para 
cumplir con los objetivos marcados 
por la Unión Europea». También po-
dría ser, insinuó la socialista, que es-
condan nuevos recortes o sean excu-
sas para la implantación del 3+2». 
 A los responsables de Educación 

«les molesta» la alta tasa de acceso a 
la universidad que existe en España, 
denunció Costa, que subrayó que di-
cha tasa es posible «porque las becas 
hasta ahora eran un derecho». Go-
mendio le replicó que si otras uni-
versidades extranjeras tienen un 
mayor número de becados que la es-
pañola es porque «tienen implanta-
do un sistema de préstamos univer-
sitarios, además de las becas, y figu-
ran como estudiantes que reciben 
ayudas en los informes».

PRIVATIZACIÓN / «El planteamiento 
que hacemos desde el ministerio no 
puede plantearse como un proceso 
de privatización, sino que entende-
mos que el crecimiento de la univer-
sidad pública es algo bienvenido y 
que tiene que continuar pero no a 
expensas de la calidad de la educa-
ción», afirmó la número dos de Wert. 
No explicó sin embargo Gomendio 
por qué en los últimos años se han 
creado 20 universidades privadas y 
ninguna pública. H

Estudiantes de la Facultad de Alimentación Torribera, 
adscrita a la UB, en unas prácticas de laboratorio.

1 LOS GRADOS 

2

3

la radiografía

El debate sobre la 
sobreoferta de grados 
universitarios es  
recurrente. En Catalunya, 
donde conviven unas 500 
titulaciones, la última 
polémica fue a propósito 
de la creación de estudios 
de Veterinaria en Lleida. 

LAS TASAS
La universidad catalana es, 
desde el 2012, una de las 
más caras de Europa. El 
Observatori del Sistema 
Universitari calcula que, 
con el plan Bolonia y la 
subida de tasas, el precio 
se ha encarecido entre el 
69% y el 291%.

LAS BECAS
Aunque el Ministerio de 
Educación dice que el 
presupuesto para becas es 
el más alto de la historia, 
los estudiantes denuncian 
que el pago de las ayudas, 
con una parte fija y otra 
variable, ha hecho su cobro 
más impuntual e incierto.

Montserrat Gomendio
secretaria De estaDo De eDucación

«Hay que empezar 
a decidir quién 
paga la universidad, 
cómo se paga y 
cuándo debería 
pagarse»
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DANNY CAMINAL

...y ciencia en la ruina
Los científicos denuncian que en el 2014 solo se usó 
un tercio del presupuesto y el año anterior, la mitad

La dotación económica del 2015 consolida el recorte 
acumulado del 30% y se estanca en el nivel del 2005

ANTONIO MADRIDEJOS
BARCELONA

L
os brotes verdes no han lle-
gado a la ciencia española. 
La inversión que los Presu-
puestos Generales del Esta-

do (PGE) destinarán este año a inves-
tigación y desarrollo (I+D) se mantie-
ne en la marca negativa del 2014 y 
consolida el recorte del 30% acumu-
lado en los años previos. «Teníamos 
esperanzas, y más tratándose de un 
año electoral, pero no ha sido así. Lo 
que cuenta realmente como subven-
ción para ciencia, y no otras partidas 
que no nos afectan para nada, sigue 
estancada bajo mínimos», comentó 
ayer este diario Carlos Andradas, 
presidente de la Confederación de 
Sociedades Científicas de España 
(Cosce). El análisis que la Cosce ela-
bora anualmente, presentado ayer 
en Madrid, se ha convertido en un re-
ferente sobre la inversión real en I+D 
en España, un capítulo sumamente 
complejo de estudiar que, además, 
se adscribe a diversos ministerios.
 Una de las grandes diferencias en-
tre el cálculo de la Cosce, que alude 
a un pequeño recorte con respecto 
al 2014, y el 4% de aumento citado 
por el Gobierno obedece a los llama-
dos fondos financieros, créditos que 
el Gobierno reserva para I+D –por 
ejemplo, para proyectos de transfe-
rencia tecnológica y creación de em-
presas– y que en gran parte no se eje-
cutan. «O no se piden porque no son 
interesantes o, cuando se piden, se 
ponen muchas trabas para conce-
derlos. Sabemos de muchos casos», 
dice Andradas. La Cosce denuncia 
que en el 2013 se quedaron sin usar 
el 46% de los PGE para I+D. Y, según 
datos a noviembre del 2014, solo se 
había ejecutado algo más del 30% de 
ese ejercicio. «Todo es una operación 
cosmética –añade–. Hablan de 6.400 
millones de euros y no de los reales 
4.000 millones porque saben que la 
diferencia la van a recuperar». Aho-
ra, dice la Cosce, se invierte lo mis-
mo que en el 2005.

SUBVENCIONES Y PRÉSTAMOS / «No pue-
de decirse que haya un aumento real 
de la inversión en ciencia», reitera 
uno de los dos coautores del estudio, 
José Molero, catedrático de Econo-
mía de la Universidad Complutense. 
Mientras que los fondos no financie-
ros (subvenciones) se han reducido 
en siete millones de euros, los finan-
cieros (créditos) aumentan en 267 
millones. Esta estrategia ya había si-
do denunciada por la Cosce en años 
anteriores. Según otro de los coauto-
res, el profesor del CSIC José de Nó, 

este reparto del dinero se debe a que 
«los Presupuestos se hacen desde Ha-
cienda» y a que «el Gobierno no tiene 
una estrategia clara con la ciencia».
 Andradas lamenta también que 
la llamada tasa de reposición, la ca-
pacidad que tienen las universida-
des y otras instituciones públicas de 
reponer al personal que se jubila, si-
ga en el 50%. «Es cierto que antes era 
del 10% (solo se podían convocar pla-
zas para una de cada 10 jubilacio-
nes) –dice el presidente de la Cosce–, 
pero eso no evita que el sistema de 
I+D siga perdiendo masa crítica. Lo 
que pasa ahora es simplemente que 
lo hace a un ritmo más lento». En 
cualquier caso, añade Molero, «no 
sirve de nada permitir una mayor re-
posición si no se facilita dinero para 
hacer contratos».

 El informe denuncia la situación 
de los organismos públicos de inves-
tigación (OPI), que han visto redu-
cida su financiación en 410 millo-
nes de euros (o 2.192 millones desde 
el 2009). El mayor de todos ellos, el 
Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas (CSIC), ha perdido des-
de el 2009 unos 1.150 millones de 
euros, equivalente a su presupuesto 
de dos años.
 Otra de las partidas afectadas 
por los Presupuestos del 2015 son 
las destinadas al Fondo de Investiga-
ción, encargado de financiar la in-
vestigación básica. Esta partida ha 
pasado de los 547 millones de euros 
en el 2009 a los 297 millones de este 
año. En cuanto al dinero destinado a 
la formación del personal investiga-
dor, se ha reducido de los 149 millo-
nes del 2009 a los 135 millones en el 
2015. «Es extraordinariamente pre-
ocupante la generación de conoci-
miento que se está perdiendo», la-
menta Molero. «Estamos muy decep-
cionados», concluye Andradas. H

carlos andradas
PRESIDENTE DE LA COSCE

«Teníamos muchas 
esperanzas en un 
cambio, y más 
siendo año electoral, 
pero estamos 
decepcionados»

Los estudiantes más maduros
Los universitarios españoles tie-
nen el dudoso honor de figurar en-
tre los estudiantes europeos que 
se gradúan con más edad. «La me-
dia es de 26 años y medio y eso es 
consecuencia, entre otras cosas, de 
un nuevo perfil de estudiante. Mu-
chos combinan, por ejemplo, el es-
tudio con el trabajo y eso hace que 
hagan la carrera a un ritmo más 
lento, porque fragmentan sus es-
tudios», explica Miquel Martínez, 
catedrático de Pedagogía de la UB 
y autor del informe En quines condi-
cions estudien els joves universitaris a 
Catalunya?, junto con Ernest Pons, 
profesor de Econometría y Estadís-
tica en la misma universidad.
 Ambos autores, que han compa-
rado, por encargo de la fundación 

su rigidez, afirman. «Los estudian-
tes ahora son diferentes a los de ha-
ce 15 años, el perfil ha cambiado 
porque hay vías de acceso muy dis-
tintas, pero las carreras, en cam-
bio, no se han flexibilizado». apun-
tó Pons. Lo ideal sería que la univer-
sidad permitiera que los alumnos 
fueran avanzando a su ritmo, sin 
eternizarse. Entre otras razones, 
porque eso tiene un elevado coste 
económico. 
 Por eso, insistió Martínez, «es 
tan importante que previamente 
el alumno reciba una buena orien-
tación, que sepa qué le gusta y a 
qué se quiere dedicar». De esta ma-
nera se reduciría, de paso, la alta ta-
sa de abandono universitario, que 
en el primer curso ronda el 30%. 

el perfil del alumno

Jaume Bofill, información disponi-
ble sobre los universitarios catala-
nes y los datos del estudio interna-
cional EuroStudents, han detectado 
que si se impulsaran sistemas de fi-
nanciación estudiantil como las be-
cas salario, posiblemente muchos 
alumnos podrían completar antes 
sus estudios.
 Otro punto débil del sistema es 

los españoles no 
acaban la carrera 
hasta los 26,5 años, 
porque cada vez hay más 
universitarios que trabajan
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Aparcar en Cádiz es más difícil que
en Madrid, Barcelona y Valencia

Antiguos cargos del
PSOE gaditano piden
el voto para Podemos

El 17 de
España

22 OPOSICIONES

José María García, de
Jerez, ha obtenido este
puesto entre los 12.OOO
aspirantes a sacar el MIR

LUIS PIZARRO
CANDIDATO

“Aunque hubo alguna
tensión entre Susana
Díaz y yo, todo eso
ya está superado”

20-21 LAS ELECCIONES CON UN SOLO CANDIDATO DEJAN LA PARTICIPACIÓN EN UN 9,7%

JULIO GONZÁLEZ

● Un estudio resalta que la falta de
estacionamiento afecta a toda la ciudad

● Usuarios critican el elevado número de
plazas reservadas en el casco antiguo

“Vamos a mejorar y reforzar
nuestras plantillas”

● Eduardo González Mazo, reelegido rector
de la Universidad de Cádiz sin oposición

El rector de la
UCA, ayer en la
azotea del
CASEM, en
Puerto Real

UN PROBLEMA DIARIO EN LA CAPITAL QUE CORROBORAN LOS CIUDADANOS 3 25

ELECCIONES 2-1522-M

Ecce-Homo recuperará este
año la escolta romana 329

‘El Arrebato’ inicia hoy en
el Teatro Falla su gira ‘La
música de tus tacones’ 358

El ex presidente del
comité, nuevo jefe de
personal de Navantia 335

MARIDAJES 5 El ‘Antojo’ y Jiménez Barrios EP13
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Beatriz Estévez CÁDIZ

Eduardo González Mazo fue reele-
gido ayer rector de la Universidad
de Cádiz para los próximos cuatro
años. El catedrático de Química Fí-
sica obtuvo un 62% de los votos
emitidos válidos (1.270), mientras
que los votos en blanco (780) su-
maron el 38%.

La participación registrada no
llegó al 10%. Alcanzó sólo el 9,7%
del censo electoral, compuesto por
un total de 22.193 personas entre
estudiantes (19.666), personal
docente e investigador (1.808) y
personal de administración y ser-
vicios (719). Todos ellos estaban
llamados a ejercer su derecho a vo-
to en alguna de las 25 mesas elec-
torales distribuidas entre los cua-
tro campus de Cádiz, Puerto Real,
Jerez y Bahía de Algeciras.

Las mesas electorales estuvie-
ron abiertas hasta las 18 horas, y
hasta las 21 horas no se dieron a
conocer los datos totales. En la es-
cueta nota que remitió la Universi-
dad a esa hora a los medios de co-
municación no se ofrecía informa-
ción sobre la participación concre-
ta de cada uno de los colectivos
que conforman la comunidad uni-
versitaria. Según explicaron des-
de el gabinete de Comunicación y
Marketing de la UCA, había surgi-
do un problema con la aplicación
que imposibilitaba realizar las
ponderaciones de los votos y los

porcentajes pertinentes. Es por
ello que, al borde las 23 horas, co-
municaron sólo los votos emitidos
por los colectivos a favor de la úni-
ca candidatura presentada. Hoy
completarán dicha información.

Así, fueron 263 profesores doc-
tores con vinculación permanente
a la universidad los que mostraron
su apoyo al gestor de la UCA en las
urnas, y también lo hicieron 63
profesores no doctores con vincu-
lación permanente, 113 miembros
del personal docente e investiga-
dor sin vinculación permanente a
la universidad, 311 miembros del
personal de administración y ser-

vicios y 520 estudiantes.
El reelegido rector de la Univer-

sidad de Cádiz —que inicia ahora
su segunda y última etapa de cua-
tro años al frente de la institución
académica gaditana— se mostró
“contento” con el resultado global,
añadiendo que era consciente de
que la participación de la comuni-
dad universitaria iba a ser escasa.
“Es la primera vez que en la UCA,
en unas elecciones por sufragio

universal, se presenta un único
candidato. Y con sólo un candida-
to era de esperar esta baja partici-
pación. Incluso muchas personas
nos preguntaron si era necesario
pasar por las urnas, a lo que res-
pondimos que sí puesto que así lo
estipula nuestros estatutos. Siem-
pre hay poca participación, sobre
todo de alumnos, pero al haber só-
lo una candidatura y tratarse de
una reelección, la gente no ha vis-

to necesario acudir a las urnas”,
extrajo como conclusión.

Además, añadió que al haber un
único un candidato “decidimos
realizar una campaña electoral
discreta, no una campaña al uso,
agresiva. Los miembros de mi
equipo han seguido con sus clases
y con sus labores de gestión. Eso sí,
hemos acudido a todos los centros.
Y hemos actuado con el máximo
respeto a la comunidad”.

Con respecto al porcentaje de
los votos en blanco, el máximo res-
ponsable de la Universidad gadita-
na considera que no es elevado en
comparación con los registrados
en anteriores comicios. Sin embar-
go, cuando él fue elegido rector, en
2011, en la segunda vuelta se re-
gistraron 108 de un total de 3.557
papeletas. También se contabiliza-
ron entonces 51 votos nulos. “La
cantidad de 780 votos en blanco
no es elevada si tenemos en cuen-
ta los momentos electorales de
otros años y de otros espacios. Pe-
ro en este caso, como sólo ha habi-
do un candidato, hay miembros de
la comunidad universitaria que,
con ese voto, han querido expresar
su desacuerdo con determinadas
actuaciones y decisiones que se
han tomado en el seno de la Uni-
versidad en estos últimos cuatro
años, que han sido muy difíciles,
muy complicados”. “Actuaciones y
decisiones —puntualizó— que se
han tomado como consecuencia
de medidas impuestas por norma-
tivas recogidas en reales decre-
tos”. “El porcentaje era esperado,
porque cuando se presenta sólo un
candidato, las personas que quie-
ren expresar su desacuerdo lo ha-
cen con el voto en blanco”.

En este punto, recordó que el
profesorado de la UCA está impar-
tiendo más créditos de los que de-
bería como consecuencia de “un
conjunto de medidas urgentes de

“Vamos a mejorar nuestras plantillas
y a incrementar la política de becas”

JULIO GONZÁLEZ

Eduardo González Mazo votó ayer en el edificio CASEM, en Puerto Real.

Se han contabilizado

780 votos en blanco, lo

que supone el 38% del

total de las papeletas

● Eduardo González Mazo obtiene el 62% de los votos emitidos en su reelección como rector de
la Universidad de Cádiz ● Sólo el 9,7% de la comunidad universitaria participa en los comicios

ELECCIONES EN LA UCA | UN ÚNICO CANDIDATO

ALGUNAS DE LAS 140 MEDIDAS INCLUIDAS EN EL PROGRAMA ELECTORAL DEL EQUIPO DE EDUARDO GONZÁLEZ MAZO

PERSONAS EN LA
UNIVERSIDAD

Planificación y adecuación
de la plantilla del PDI. Afron-
taremos un sistema de planifi-
cación para conseguir la estabi-
lidad, a medio y largo plazo.
Incremento del número de
plazas de Profesor Ayudan-
te Doctor. Estableciendo con-
vocatorias específicas basadas
en el Plan de Plantillas.
Plan de previsión de jubila-
ciones de PDI. De forma que
el lógico relevo generacional
pueda hacerse de forma diná-
mica y planificada, incorporan-
do personal cualificado.
Priorizaremos la contrata-
ción a tiempo completo. Se
potenciará la contratación de
PDI temporal a tiempo com-
pleto para dar estabilidad a las
plantillas.

Promoción del PDI. Tanto del
profesorado docente e investiga-
dor funcionario como laboral, y
estableciendo prioridades presu-
puestarias.
Diseñaremos un plan de re-
tención de jóvenes talentos.
Para el PDI y vinculado a estan-
cias postdoctorales y programas
de retorno a la UCA.
Carrera horizontal del PAS.
Abordaremos su estudio y la ne-
gociación de la misma.
Contratación eventual e inte-
rina actual en el PAS. Asumi-
mos un compromiso de manteni-
miento de dicha contratación.
Elaboración y aprobación de
un plan de conciliación de la
vida personal, laboral y familiar
del PAS.
Becas y ayudas. Potenciare-
mos las ayudas a los estudios,
asegurando que ningún estu-
diante deba abandonar sus estu-

dios por razones económicas.
Beca Social. Proveeremos una
beca ayuda a los estudios para
quienes se encuentren en situa-
ciones sociales y económicas ex-
tremas.
Ampliar y mejorar los servi-
cios prestados a la comuni-
dad universitaria (cafetería, co-
pistería, transporte). Y atendere-
mos mediante convenios a aque-
llos centros que se encuentran
alejados de las cafeterías univer-
sitarias.
Horarios de clase y calenda-
rios. Colaboraremos con los
centros para que el alumnado
disponga del mejor horario posi-
ble en el desarrollo de las clases
y celebración de los exámenes.
El idioma no debe ser el pro-
blema. Facilitaremos al alum-
nado la obtención del B1 o la ca-
pacitación para su graduación, a
través de recursos específicos o

mediante la incorporación de
esos cursos a la actividad acadé-
mica y docente.

ENSEÑANZA

Dispondremos de medios
extraordinarios para afrontar
con las mejores posibilidades
de éxito el proceso de
acreditación de nuestros títulos
de grado. Coordinando las
actuaciones con los centros y
con el asesoramiento de todas
las unidades de la UCA que se
requieran.
Programas de doctorado.
Procuraremos el incremento
viable de la oferta de estos
programas.
Definiremos una oferta de
idiomas extranjeros que
contemple las necesidades de
formación de nuestra
comunidad universitaria.
Oferta académica. Definir una

oferta de recursos para apoyar
e impulsar la oferta académica
de la UCA en idiomas
extranjeros, en particular
atendiendo al modelo AICLE.
Campus Virtual.
Potenciaremos la calidad de los
cursos y recursos docentes a
disposición de los estudiantes
de dicho Campus.
Definiremos los modelos de
enseñanza semipresencial, de
enseñanza virtual y de
enseñanza a distancia en la
UCA.
Definiremos el modelo de
'enseñanza dual'. Permitirá
comprometer a las empresas e
instituciones en la formación de
nuestros alumnos.

INVESTIGACIÓN

Programa de atracción de
talento. Implantaremos un
programa de atracción y
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racionalización del gasto público”,
y también criticó la tasa de reposi-
ción de docentes del 10%, “aun-
que ahora se va a aumentar”, apos-
tilló.

González Mazo miró hacia el fu-
turo y aseguró tener “muy claro”
una cosa: “hacia dónde queremos
ir”. “En materia de personal, va-
mos a reforzar y a mejorar nues-
tras plantillas. En los últimos cua-
tro años hemos tenido una tasa de

reposición del 10%, y el año pasa-
do sólo pudimos incorporar profe-
sores sustitutos interinos. Para es-
te nuevo mandato nos hemos mar-
cado como objetivo mejorar y re-
forzar las plantillas favoreciendo
la promoción y la estabilización de
las mismas”. Y recordó que a lo lar-
go de los próximos tres años está
previsto contratar a cien profeso-
res doctores, “lo que supondrá una
profunda y novedosa modifica-

ción de la estructura de plantilla
docente en la UCA, y esperamos
que garantice el natural y necesa-
rio relevo del futuro”. También
apuntó como compromiso la pro-
moción provisional del PAS fun-
cionario laboral. Y con respecto al
alumnado, resaltó “el incremento
de nuestra política de becas con
objeto de que ningún universitario
tenga que abandonar los estudios
por cuestiones económicas”.

En términos generales, el reele-
gido rector expuso su intención de
“seguir trabajando en el modelo
de gestión fundamentado en el de-
sarrollo y la atención a las perso-
nas, tanto las que forman parte de
nuestra comunidad universitaria
como de la sociedad a la que servi-
mos”. Al respecto, aportó como
objetivo el aumento de la transmi-
sión del conocimiento mediante la
formación y la investigación, y

destacó especialmente el incre-
mento también de la transferencia
de conocimiento a la sociedad.

González Mazo quiso agradecer
el apoyo recibido en las urnas y co-
mentó que los comicios habían
transcurrido con absoluta norma-
lidad y sin alteraciones.

Hoy se podrán presentar recla-
maciones contra la proclamación
provisional de electo, y mañana
será la proclamación definitiva.

JULIO GONZÁLEZ

El reelegido rector de la Universidad de Cádiz, ayer en un aula del Campus de Puerto Real.

retención de jóvenes talentos
de elevado potencial nacional e
internacional y de
investigadores reconocidos.
Recuperación de equipos de
investigación. Abordaremos
un plan de detección y
reincorporación de equipos
investigadores con trayectoria
productiva que se encuentren
en riesgo de abandono por
problemas de financiación.
Fortaleceremos la
interconexión entre la
investigación de la Universidad
y el tejido productivo. Y ello,
mediante la incorporación
permanente de la Carta de
Transferencia del Portal para la
Empresa, la difusión de
nuestras capacidades mediante
el desarrollo anual de
programas de visitas a
empresas, la asistencia a ferias
de transferencia, etc.

Fomento de patentes.
Fomentaremos entre nuestra
comunidad universitaria la
apreciación de la propiedad
industrial e intelectual, y más
concretamente en la patentes.
Impulsaremos su comercio.
Contribuiremos al
desarrollo económico y
social de nuestro entorno
mediante el impulso a la
creación de clústeres
sectoriales y foros
tecnológicos. Incrementando
nuestras actuaciones en el
ámbito de la Economía Azul y
en sectores como la Industria
Naval, Acuicultura, Logística,
Aeronáutico y Agroalimentario,
Energías Renovables, etc.
Impulsaremos la creación
de Empresas de Base
Tecnológica y Humanística,
desarrollando programas
específicos de apoyo

incluyendo asesoramiento
mediante consultoría y
disposición de un fondo para la
participación.

LA GESTIÓN DE LOS
RECURSOS

Infraestructuras.
Identificaremos y
analizaremos el uso de todos
los espacios de la UCA y la
asignación de responsables.
Desarrollaremos el plan
plurianual de nuevas
inversiones y adaptaciones
de edificios. La UCA definirá
su propio plan de inversiones
para acometer proyectos
nuevos y adaptar edificios.
Puesta en servicio del
Colegio Mayor Beato Diego,
incluso con financiación. La
UCA plantea a la comunidad
universitaria la necesidad de
acometer su apertura con

fondos propios si finalmente no
se consigue financiación de
instituciones públicas ni
privadas.
Actuación en el Campus de
Cádiz: completar la definición
del campus. La Universidad
debe formular propuesta sobre
el destino de algunos de sus
inmuebles, hoy en desuso. Y
otros proyectos a los que
prestar atención son la
Facultad de Medicina y la de
Ciencias de la Educación.
Actuaciones pendientes en
el Campus de Jerez y en el
de Algeciras. Finalizaremos
actuaciones que están en
desarrollo.
Salas de estudio. Las
mejoraremos, no sólo con
horarios adecuados, sino muy
especialmente en lo que a su
dotación y características se
refiere.

LA SOCIEDAD

Definiremos una política de
difusión y valoración de los
servicios de la UCA. Con el
fin de que la sociedad conozca
los servicios que ofrece la
institución, determinando las
condiciones de acceso.
Difusión e
internacionalización de la
extensión universitaria.
Fomentaremos la realización
de actividades culturales y de
extensión de carácter
internacional, la difusión de
los programas culturales y de
nuestro patrimonio inmaterial.
Implicaremos a los
estudiantes en el
desarrollo comunitario de
su entorno, generando
prácticas en responsabilidad
social dentro del ámbito de
las titulaciones.
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Era aún subliminal la noción de
adelanto electoral –a expensas de
confirmarse cuatro meses des-
pués– cuando el pasado mes de
octubre, la presidenta de la Junta,
Susana Díaz, allanaba el terreno
en la inauguración del curso aca-
démico, prometiendo desde Gra-
nada fondos para todas las univer-
sidades andaluzas, más personal
docente y liquidación en dos años
de la deuda con estas institucio-
nes. El ajuste de cuentas con la
Universidad de Huelva (UHU) as-
ciende todavía a 14,8 millones de
euros, un precedente que ayer no
pudo desligarse de las promesas
hechas desde la candidatura del
PSOE de Huelva al Parlamento.

Los socialistas se comprometen
a recabar los fondos necesarios
para finalizar las obras del cam-
pus de El Carmen, como anunció
el cabeza de lista del partido, Ma-
rio Jiménez, tras reunirse junto a
otros miembros de la candidatura
y el alcaldable del PSOE a la capi-
tal, Gabriel Cruz, con el rector de
la UHU, Francisco Ruiz.

Tras la finalización de la Escue-
la de Ingeniería, con un volumen
para 3.000 estudiantes, queda
pendiente la urbanización y los
aparcamientos. Jiménez enfatizó
la necesidad de buscar financia-
ción “extraordinaria” para culmi-
nar unas infraestructuras que, en
su palabras, conforman “el centro
neurálgico de la oferta universita-
ria”, pidiendo igualmente al
Ayuntamiento “sensibilidad” pa-
ra que el campus “esté respaldado
como debe” en el marco de la pla-
nificación urbanística de la ciu-
dad.

De nuevo la campaña del PSOE

puso el foco en la defensa de lo pú-
blico, frente a “la dinámica priva-
tizadora del Gobierno del PP”, rei-
terando Jiménez que “con Susana
Díaz, ningún joven se va a quedar
fuera de la Universidad por difi-
cultades económicas”. Los socia-
listas inciden en “la apuesta firme
por la universidad pública de cali-
dad y por la igualdad de oportuni-
dades, por mantener el sistema de
becas, ampliándolo al B1, mante-
ner las tasas universitarias, perio-
dicidad de las tasas de hasta diez
mensualidades y respaldar con la
financiación correcta la universi-
dad andaluza”. Jiménez resaltó la
intención del Gobierno andaluz
de evitar la implantación del siste-
ma 3+2, garantizando los recur-
sos económicos para que las uni-
versidades puedan mantener el
sistema de grado”.

Los socialistas también subra-

yaron su apuesta por la industria,
visitando las instalaciones de la
empresa Mantenimientos y Mon-
tajes, S.C.A. de Huelva, una de las
pioneras en Andalucía del sector
industrial hace 40 años, donde se
han creado 50 puestos de trabajo.
Jiménez destacó la nueva Orden
de Incentivos al Desarrollo Indus-
trial y a la Creación de Empleo
puesta en marcha por la Junta de
Andalucía, con 112 millones de
euros para apoyar los proyectos
empresariales de pymes y mi-
cropymes hasta 2018. La nueva
orden simplifica la tipología de
proyecto en relación con las ante-
riores líneas de ayudas y los redu-
ce a dos: creación de nuevas em-
presas y crecimiento y consolida-
ción de las ya existentes.

El PP abogó ayer por otro sector
estratégico para el futuro de la
provincia: la minería. En declara-

ciones a los periodistas, el núme-
ro uno del partido al Parlamento,
Manuel Andrés González, se com-
prometió a promover un progra-
ma de cualificación de mano de
obra local con el objetivo de “crear
20.000 empleos en los próximos
tres años”. El objetivo, como ayer
se anunció en el Foro de la Mine-
ría del PP –congregando a miem-
bros de la candidatura de las auto-
nómicas, alcaldes, concejales y
portavoces de municipios mine-
ros–, es impulsar la formación pa-
ra que el 70% del empleo que ge-
neren las compañías en la Franja
Pirítica se quede en la comarca.

Reivindicándose como “el par-
tido de la minería”, el PP asegura
que desarrollará “mecanismos pa-
ra que la acción social de las em-
presas mineras redunde también
en empleo directo e indirecto a
través de empresas auxiliares”.

Los populares onubenses se
trasladaron después a la localidad
gaditana de Sanlúcar de Barrame-
da para escenificar la apuesta por
una de las infraestructuras que es-
ta formación viene defendiendo
históricamente: la Huelva-Cádiz.
El líder del PP-A y candidato a la
Presidencia de la Junta, Juanma
Moreno, se comprometió por es-
crito, a través de un “manifiesto”,
a iniciar el proyecto definitivo pa-
ra conectar ambas provincias por
carretera.

En un mitin, celebrado en unas
bodegas ante unas 400 personas,
Moreno mostró a los asistentes un
escrito firmado por él y por los ca-
bezas de lista de Huelva y Cádiz al
Parlamento, Manuel Andrés Gon-
zález y Ana Mestre, respectiva-
mente, en el que asumen el com-
promiso de que la Huelva-Cádiz
sea la primera obra a realizar si el
PP llega al Gobierno andaluz. “Es-
to son hechos y no palabras”, afir-
mó el dirigente ‘popular’, quien
quiso dejar claro que “siempre”
cumple y que nunca realiza “falsas
promesas”. En su opinión, “ya es
hora” de conectar dos provincias
que son “hermanas” y que no tie-
ne sentido que “se den la espalda”.

La inclusión social fue la bande-
ra de Izquierda Unida, cuyo cabe-
za de lista, Rafael Sánchez Rufo,
junto con el senador José Manuel
Mariscal y otros miembros de la
lista acudieron al centro ocupa-
cional de Aspapronias, en la capi-
tal onubense, para conocer el tra-
bajo que realiza esta organización
para la inserción laboral de perso-
nas con discapacidad. El número
uno de la candidatura se compro-
metió a que su primera iniciativa
como parlamentario sea defender
la creación de una renta básica de

22-M ELECCIONES AUTONÓMICAS

LA PÍLDORA
5

Pocas ganas de plató
Siempre son los gobernantes los
que tienen más que perder en un
debate televisivo y la máxima pa-
rece cumplirse con el número uno
de la lista del PSOE por Huelva,
Mario Jiménez, a tenor de algunas
maniobras para frenar el debate
provincial que tiene previsto grabar
Canal Sur el día 16 (para emitirlo al
día siguiente). Jiménez ya trasladó
sus reticencias a Manuel Andrés
González (PP) y a través de los ga-
binetes de prensa incluso ha habi-
do algún movimiento para hacer
pensar a la cadena que era el PP el
que no estaba por la labor.

CINTA MARTÍNEZ

El PSOE promete fondos para la UHU,
a la que la Junta debe casi 15 millones

H.I.

Los socialistas, reunidos ayer con los responsables de la Universidad de Huelva.
H.I:

Ana Mestre, Juanma Moreno y Manuel Andrés González, ayer, en Sanlúcar.

● Jiménez se compromete a buscar financiación para terminar el campus de El Carmen ●

Moreno (PP) firma un manifiesto por la Huelva-Cádiz con los candidatos de ambas provincias

ALBERTO DOMÍNGUEZ

Los dirigentes de IU, ayer, en Aspapronias.
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Tal vez hubiera sido una me-
táfora más sinuosa la de La
gallina ciega, si de escenas go-
yescas se trataba. Una clase
política invidente, desorien-
tada como los girasoles cie-
gos, mientras el mundo real le
acecha tan cerca y tan lejos.

El pulso PP-PSOE que a dia-
rio se escenifica en las redes
sociales desembocó ayer en
una subida de tono en un en-
frentamiento que no tuvo re-
lación directa con las eleccio-
nes autonómicas, pero sí con
el calentamiento del ambien-
te político en general. El ger-
men estuvo en Almonte, uno
de los feudos que en estas
municipales tratan de recu-
perar los socialistas. El cata-
lizador de la polémica: una
publicación del PSOE almon-
teño en el perfil de Facebook
de la formación –compartido
también por la candidata a la
Alcaldía, Rocío Espinosa–,
donde se utilizaba la pintura
de Los fusilamientos del 3 de
mayo en referencia a la estra-
tegia del PP. La imagen se
acompañaba del siguiente
texto: “...El sueño de algu-
nos. El PP y su pelotón siguen
a estas horas pendientes del
PSOE. Nosotros a lo nuestro,
que es el pueblo”. La cita se
remataba con los hagstags
#LasMalasArtesCaeránPron-
to, y #DíasContados.

Exigiendo una rectificación
inmediata, el secretario gene-
ral del PP de Almonte, José

Joaquín de la Torre, lanzó un co-
municado a los medios para “con-
denar de manera absoluta esta
campaña basada en el odio más
cerril, puesta en marcha por el
PSOE, que seguro pone los pelos
de punta a todos los ciudadanos
de la localidad, sea cual sea su
ideología. Cuando habla de días
contados –señaló el dirigente po-
pular–, lo hará porque estamos
seguros de que ella [en alusión a
Espinosa] y el poco resto que le
queda en el partido ya estarán
confeccionando las famosas listas
negras, como ya sucediera en sus
años de gobierno. Están en una
clave que a nosotros nos produce
espanto y repugnancia”.

El Partido Popular almonteño
incidió en que muchos militan-
tes socialistas de la localidad “se
avergüenzan ante las actitudes
sectarias” de unos dirigentes
que, a juicio de De la Torre, se
han quedado anclados en “el
rencor y la revancha”, recordan-
do que “algunos concejales co-
menzaron la legislatura con el
grupo municipal socialista y
acabaron abandonando sus fi-
las cansados de este guerracivi-
lismo”.

El portavoz popular apostilló
que, “con estas publicaciones,
queda claro cuál es el espíritu
que anima a los que han usado
durante años las siglas de esta

formación en su propio prove-
cho y ahora solo fomentan el
odio y el rencor como alternati-
va de gobierno, al ver que ya na-
die se cree su discurso ni va a
sus actos públicos. Que no les
quepa ninguna duda –advirtió–
de que el pueblo tomará nota de
lo que, a día de hoy, le puede
ofrecer en Almonte un partido,
el socialista, que sufre en la lo-
calidad una sangría histórica”.

A las pocas horas llegó la rec-
tificación-matización, publica-
da en el perfil de Facebook de los
socialistas almonteños, donde
el grupo municipal pidió “dis-
culpas a quien haya podido
ofender” ante “una mala inter-
pretación” de la referida publi-
cación y adujo que, con esa me-
táfora del cuadro de Goya, tan
solo se había “ pretendido refle-
jar las sensaciones que por par-

te de los concejales socialistas
se vivieron en la sesión plenaria
de este martes”, fruto de “la
conculcación de los derechos
fundamentales del artículo 23
de nuestra Carta Magna”. Des-
de el criterio del PSOE, Espino-
sa fue expulsada de ese Pleno de
manera “injustificada”.

En dicho Pleno, Rocío Espi-
nosa fue expulsada, a juicio de
los socialistas, de forma “injus-
tificada”, por lo que, con esa
publicación, según esgrimie-
ron, no se perseguía “un fin dis-
tinto que mostrar nuestra enér-
gica protesta ante el degradan-
te trato recibido” a los ediles so-
cialistas.

inserción para todos los andalu-
ces y garantizar un Sistema Públi-
co de Servicios Sociales “que dé
respuesta inmediata a la situación
social que se vive en Andalucía en
estos momentos”. Un sistema
“fuerte”, insistió, “que beneficie a
las personas más necesitadas”.

Los candidatos de Podemos es-
tuvieron por la mañana con repre-
sentantes de CCOO, con los que
estuvieron intercambiando líneas
programáticas, en lo referente a la
lucha contra la precariedad labo-
ral y las necesidades del mundo
rural. Después de lo que califica-
ron como una “reunión muy fruc-
tífera” con el sindicato, por la tar-
de celebraron un acto en la locali-
dad de Paterna, donde el número
uno de la lista, Jesús Romero, de-
finió a Podemos como “la única
fuerza política que se presenta a
estas elecciones pidiendo el voto
al pueblo, para después estable-
cer los mecanismos de participa-
ción directa para que la soberanía
resida en el pueblo”.

Por su parte, el número tres,
Fernando Cobos expuso que “la
educación será una prioridad, du-
plicando la inversión que actual-
mente, en Andalucía es de las más
bajas de España”.

La candidata de UPyD, Patricia
Pelegrín, defendió ayer en un co-
municado la campaña cercana que
está haciendo su formación “lejos
de los grandes actos cargados de
boato y puro marketing político”.

Insistiendo en que “la realidad
está en la calle”, el partido magen-
ta se ha reunido estos días con nu-
merosos colectivos de Huelva, co-
mo Almacén Solidario, que men-
sualmente ayuda a 60 familias con
ropa, comida y material escolar y
que “actualmente se encuentran
sin local, a pesar de que tanto el al-
calde de Huelva, Pedro Rodrí-
guez; como María Márquez, coor-
dinadora del IAJ, prometieron
ayuda en este sentido”. Pelegrín se
compromete a batallar desde la
Junta por la inversión en este tipo
de políticas sociales, “ahora en mí-
nimos –aseveró– como resultado
de la gestión del Gobierno socialis-
ta de Susana Díaz”.

Huelva

LA CHISTERA Daniel Rosell

ElPPdeAlmontearranca
unarectificaciónalPSOE
trascompararleconlos
fusilamientospintados
porelzaragozano

Una disputa goyesca

La alcaldable socialista,

Rocío Espinosa,

compartió la polémica

publicación en ‘Facebook’
Publicación de Facebook que ayer tuvieron que rectificar desde el PSOE.
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OPINIÓN Cartas al director

algo de magia, pues sugieren
cambios cuyos beneficios se limi-
tan a suponer. Su retórica es más
sofisticada, pero tampoco suelen
comparar opciones reales, sino
una realidad parcial, descrita por
sus peores atributos, con un pa-
raíso virtual.

Las propuestas más simples
son incluso explícitas en este pun-
to: se limitan a sustituir regulado-
res, gobernantes o sujetos de so-
beranía, pero no se molestan en
definir nuevos incentivos, ni a ciu-
dadanos ni a políticos. Tan sólo
confían en que los nuevos deciso-
res se comporten mejor que los
anteriores. Y ello pese a que, al no
cambiar cultura ni incentivos, pa-
rece sensato suponer que todos
ellos lo harían de forma similar.

Cierto que algunas propuestas
sí modificarían los incentivos, en
especial las que lograsen intensifi-
car la competencia entre parti-
dos. Pero también caen en el idea-

lismo, pues suponen que la cultu-
ra y en especial las actitudes ciu-
dadanas, incluso en el corto pla-
zo, carecen de importancia. Por
desgracia, esas actitudes hacen
que no sea obvio a qué nivel con-
viene aumentar la competencia
política. Ni siquiera está claro
que sea bueno aumentarla con
una ciudadanía que sabemos po-
co predispuesta a informarse y
contribuir con su esfuerzo al con-
trol de lo público. En tales condi-
ciones, hasta es probable que au-
mentar la competencia entre par-
tidos sólo generemás populismo,
como sucedía en la década de
1930, y como en parte ya hemos
presenciado, a raíz de la crecien-
te competencia política que ha
traído la crisis.

Incluso sucede algo similar
con la competencia dentro de los
partidos. Se cree que el control
que ejercen sus cúpulas es excesi-
vo, que inhibe la discusión de
ideas y la selección de buenos lí-
deres. Es una crítica verosímil, pe-
ro algunos indicios empíricos la
ponen en duda. Las escisiones a
escala local y autonómica han si-
do numerosas y, lo que es peor, a

menudo han dado lugar a parti-
dos de calidad cuestionable. De
un lado, las escisiones indican
competencia interna. De otro,
esa baja calidad confirma la con-
jetura de que, en este ámbito, los
efectos de la competencia pue-
den ser negativos. No olvidemos,
por último, las dudas que suscita

el funcionamiento de las prima-
rias, ni que los nuevos partidos,
pese a tener reglas internas dife-
rentes, exhiben algunos vicios si-
milares a los de los antiguos.

Las reformas institucionales
son, sin duda, necesarias. Pero de-
bemos ser rigurosos en su plan-
teamiento. Además, es esencial
complementarlas con un reme-
diomás simple y democrático, pe-
ro que requiere un enfoque radi-
calmente distinto, mucho más

bottom-up. En vez de cambiar tan
sólo los liderazgos, su ilustración
o su benevolencia, mejoremos la
información que nutre las prefe-
rencias ciudadanas, muchas de
las cuales no reflejan nuestros va-
lores. Me refiero, en especial, a la
información sobre los servicios
públicos y el pago de impuestos,
información que hoy distorsiona-
mosmediante todo tipo de gratui-
dades ficticias e impuestos invisi-
bles. Hagámosla más clara e ine-
ludible, de modo que el ciudada-
no ya no haya de esforzarse tanto
para votar mejor, ni menos aún
depender de la buena voluntad
de los nuevos “predicadores”, ya
se trate de políticos, periodistas o
intelectuales.No ocultemos las di-
ferencias de rendimiento y cali-
dad en los servicios públicos, des-
de las escuelas a los hospitales, o
la cuantía de nuestra futura pen-
sión. Y dejemos de engañarnos,
como hacemos con la falacia de
las cargas sociales “a cargo de la
empresa”, como si éstas no fue-
ran parte del impuesto al trabajo.
En una palabra, hagamos que el
ciudadano sienta qué paga y qué
recibe, de tal modo que pueda

prescindir tanto de lamera trans-
parencia documental comode ho-
milías interpretativas.

No es una propuesta espec-
tacular, pero ofrece una gran ven-
taja: en vez de prometer unmaná
inaccesible para, en el fondo, su-
plantar la voluntad del ciudada-
no, busca tratarle como adulto,
para que sea él quien en verdad
decida la cuestión clave: dónde
quiere más o menos Estado. La
propuesta cobra todo su valor al
ponderar que, sin ciudadanos
adultos, los cambios instituciona-
les ni se intentan; o, si se inten-
tan, generan graves conflictos y
no suelen perdurar.

En otro caso, también el buen
gobierno corre el riesgo de con-
vertirse en una excusa al servicio
de quien lo predica. Ello enmodo
alguno justifica el mal gobierno
que, hoy como ayer, padecemos;
pero el regeneracionismo ha de
evitar volver a equivocarse, un
error con el que sólo iniciaría-
mos un nuevo ciclo de frustra-
ción colectiva.

Benito Arruñada es catedrático de
la Universidad Pompeu Fabra.

Las mujeres
y la I+D
El profesor José Adolfo de Azcá-
rraga escribe en su artículo de
opinión La I+D, otra vez sobre el
catastrófico estado de la investi-
gación y la percepción de su im-
portancia en la sociedad españo-
la. Pone unos cuantos ejemplos
de investigación básica que die-
ron lugar a grandes logros cientí-
ficos y que siguen dando sus fru-
tos en todos los campos de la
vida. Entre ellos, el descubri-
miento de la estructura del
ADN, dándole el mérito, como
siempre ha sido, a los científicos
Watson y Crick. Y también, co-
mo siempre ha sido, no se men-
ciona la importancia que tuvie-
ron los primeros resultados ob-
tenidos por Rosalind Franklin,
colaboradora de los dos anterio-
res y merecedora también de re-
conocimiento. Rosalind Fran-
klin tuvo a su cargo el estudio de
una de las formas en que apare-
cía el ADN y, gracias a ello, Wat-
son y Crick pudieron llevar a
buen fin su descubrimiento fi-
nal. Por ello les concedieron el
Premio Nobel a ellos dos. Estos
científicos siempre agradecie-
ron a Rosalind Franklin su parti-
cipación en el estudio, pero lo
cierto es que los laureados fue-
ron ellos y la científica no pudo
disfrutar de ningún mérito por-
que un cáncer se la llevó prema-
turamente. Reconozcamos su
mérito y hagámoslo difundir. No
sólo es importante el impulso de
la I+D sino el de la capacidad
científica de la mitad de la pobla-
ción, las mujeres, que sigue sin
ser reconocida.— Lola Pereira
Gómez. Salamanca.

Adiós, Santi Trancho

La muerte de Santi Trancho ha
sido como cuando te aprietan el
corazónmuy fuerte y casi no res-
piras. Incluso para mí, que igno-
raba su trabajo que ahora leo y
su programa, que pocas veces
vi. Pero es como una sensación

extraña, porque siento que era
una de esas personas con sue-
ños a raudales y que se tomaba
en serio su vida sin parar de reír
al mismo tiempo. Y me produce
ternura cómomiraba y cómo su-
jetaba la cámara como si fuese
la extensión de su mano.

Ahora queda esa sensación
de vacío que se produce en el
mundo cuando desaparecen per-
sonas que sueñan mucho y que
hacen soñar con su arte.—Mari-
na García Diéguez. Monterroso,
Lugo.

Ángel Gabilondo

Entre las objeciones que han caí-
do frente a la candidatura de Án-
gel Gabilondo a la presidencia
de la Comunidad de Madrid hay
una que me ha llamado la aten-
ción. Un profesional, al parecer,
de la política en el poder, ha di-
cho que Gabilondo era “un erudi-
to y no un político”. Me chocó la
oposición. En primer lugar, por-
que el empleo inapropiado del
término “erudito”, se carga de
unas extrañas resonancias que,
por cierto, nada tienen que ver
con el “amplio conocimiento de
los documentos relativos a una
ciencia o a un arte” (DRAE). No
creo que sea esa significación de
la palabra la que rebotaba en la
cabeza del objetor. El señor que
hacía esa crítica, enmascaraba
tal vez, sin ser consciente de ello
y dejando ver su ignorancia, al-
go verdaderamente importante.

Es tal el nivel de corrupción
mental de buena parte de nues-
tros “profesionales” en la Admi-
nistración de lo público que, a lo
mejor, quiso decir que Ángel Ga-
bilondo es una persona inteli-
gente, culta, decente y todos
esos adjetivos con que, en la me-
jor tradición de la filosofía políti-
ca, tenían que adornar a quien
se dedica a tan generosa y noble
empresa. En una época donde lo
más corrompido no son sólo los
negocios de los trapisondistas y
malabaristas de la mentira y del
saqueo de lo público, sino la re-
pugnante ideología que deterio-
ra sus cerebros, no es extraño,
pues, que la inteligencia y la de-
cencia no tengan nada que ver,
para tales personajes, con la polí-
tica.— Emilio Lledó. Madrid.

Involución social

A veces me cuesta creer las noti-
cias. Me sorprenden, y me pre-
gunto si realmente la sociedad
española ha evolucionado o, por
el contrario, aún vivimos en las
cavernas. En Barcelona, un jo-
ven se divierte dando una pata-
da a unamujer mientras su ami-
go le graba con el móvil. En el
campo del Betis, los aficionados
jalean el nombre de un jugador
acusado de agredir y amenazar
a su exnovia, a la que insultan y
denigran públicamente.

Pensaba que éramos una so-
ciedad moderna e igualitaria,
una sociedad del siglo XXI que

había dejado atrás ciertos com-
portamientos machistas y era
digna de compararse con las so-
ciedadesmás avanzadas de Euro-
pa, pero determinadas acciones
ponen de manifiesto que, en el
fondo, no es así. Parece que nues-
tro macho —el español— necesi-
ta demostrar de vez en cuando
su hombría más visceral y mar-
car su territorio como hacían
sus ancestros. O quizás, en nues-
tra sociedad, la igualdad entre
hombres y mujeres sólo es una
fachada construida con adobe.—
Cecilia Sales Piñeiro. Lleida.

El 3+2 de los títulos
universitarios
Que los créditos de máster son
más caros que los de grado, no
debe ser la razón paramantener
el 4+1. Los dos argumentos a fa-
vor del cambio, y que solo le he
oído a Guy Huag, el promotor de
Bolonia (EL PAÍS, 17 de febrero)
son: primero, que “lo importan-
te no es lo que dura el estudio
sino las competencias que un
graduado tiene que adquirir du-
rante su formación” y una vez
decidido esto, qué tiempo hace
falta para adquirirlas; y lo segun-
do es la dificultad que ha supues-
to para la movilidad el sistema
4+1, que ha convertido el siste-
ma español de másteres en in-
compatible con la mayoría de
los países que han adoptado Bo-
lonia, y a nuestros graduados en
profesionales en desventaja la-

boral. Siempre me he pregunta-
do cómo es posible que, hablan-
do de carreras de Ciencias de la
Salud, Podología y Medicina ne-
cesiten prácticamente los mis-
mos años. Y aquí entra la flexibi-
lidad que propone el ministerio.
Carreras con competencias dis-
tintas necesitan tiempo y estra-
tegias de formación diferentes.

El 4+1 puede ser más barato
y más cómodo de gestionar, pe-
ro no es la solución. Nivelemos
el precio de los créditos, propor-
cionemos becas a los alumnos
que se las merezcan y adapte-
mos nuestros títulos al resto de
Europa mejorando las posibili-
dades de nuestros graduados.—
Milagros García Barbero. San
Juan, Alicante.

La bici pública
toma la ciudad
Al leer el titular que fue publica-
do en su periódico sobre el au-
mento de las estaciones Bici-
Mad, lo primero que he pensado
ha sido: por favor, que no “to-
men” también las aceras.

Pediría a nuestra señora al-
caldesa que camine por el paseo
central de la Castellana y com-
pruebe la velocidad que llevan
la mayoría de los ciclistas que se
cruzan con los que vamos tran-
quilamente paseando por allí.
No tengo nada en contra de este
modo de moverse por la ciudad,
al contrario, creo que es una for-
ma saludable de hacer ejercicio
y, además, no contaminante. La-
mentablemente, no se tomarán
medidas hasta que no ocurra
una desgracia.— Alicia Sánchez
Sanz. Madrid.E

El lunes asesinaron a una chica de 20 años en
Valencia. El mismo día, en Xàbia, otra mujer ha
fallecido ocho días después de la agresión de su
pareja. Tenía dos hijos. Estadísticamente, en Es-
paña asesinan a una mujer cada cinco días. Des-
de 2007, se han puesto más de un millón de
denuncias por violencia de género. Y por poner
otros datos, según la Agencia de Derechos Fun-
damentales de la UE, el 33% de las españolas
sufre violencia psicológica. Detrás de cada cifra,
hay una vida. Y ante esta realidad, ¿qué tene-

mos? La mayoría de las veces, silencio. Necesita-
mos un pacto para erradicar la violencia de géne-
ro. El terrorismo machista debe ser cuestión de
Estado porque, al fin y al cabo, es el Estado (la
clase política, el poder judicial y los Cuerpos y
Fuerzas de Seguridad) los que no están siendo
capaces de garantizar derechos fundamentales
como la libertad y la seguridad a la mitad de la
población. Para las mujeres de este país, es ur-
gente. Se nos va la vida en ello. Literal.— Cristina
Hernández Martín. Ciudad Rodrigo, Salamanca.

i

El peso del silencio

Si somos incapaces
de regular bien,
lo más lógico quizá
sea regular menos

Los textos destinados a esta sección no
deben tener más de 200 palabras (1.400
caracteres sin espacios). Es imprescindi-
ble que conste el nombre y apellidos, ciu-
dad, teléfono y número de DNI o pasapor-
te de sus autores. EL PAÍS se reserva el
derecho de publicar tales colaboraciones,
así como de resumirlas o extractarlas. No
se devolverán los originales no solicita-
dos, ni se dará información sobre ellos.
CartasDirector@elpais.es

¿Más o menos
Estado?
Viene de la página anterior
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